
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Взять в оборот
Россияне увидят новую сторублёвку лишь к концу 2022 года

Анна Каледина

Новую сторублёвую купюру росси-
яне смогут увидеть только в конце 

следующего года, рассказал «Извес-
тиям» зампред Центробанка Михаил 
Алексеев. Он сообщил, что эскизный 
проект модифицированной банкно-
ты утверждён и в 2022-м планируется 
изготовить её и выпустить в обраще-
ние. Он уточнил: насыщение платёж-
ного оборота сторублёвками будет 
происходить постепенно, посколь-
ку потребуется несколько месяцев, 
чтобы банки настроили оборудова-
ние под новую купюру. Он также на-
звал несколько достопримечатель-
ностей, расположенных на Красной 
площади, которые могут появиться 
на лицевой стороне модифицирован-
ных ста рублей.

Как рассказал «Известиям» Миха-
ил Алексеев, эскизный проект стору-
блёвой купюры утверждён и в следу-
ющем году планируется изготовить 
её и выпустить в обращение. Однако 
насыщение платёжного оборота мо-
дифицированными банкнотами бу-
дет происходить постепенно, уточ-
нил он.

— Нам потребуется приличное 
время — несколько месяцев, чтобы 
кредитные организации настроили 
свои счётно-сортировальные маши-
ны, устройства самообслуживания, 
попросту говоря, банкоматы под эту 
новую банкноту. Поэтому они у нас 
будут в наличии, но мы их будем рас-
пределять сначала по кредитным ор-
ганизациям для тестирования этого 
оборудования, — пояснил 
Михаил Алексеев.
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Квартирный разброс
Минстрой назвал срок окончания роста цен на жильё

Любовь Лежнева

Ц ены на жильё стабилизируются 
не раньше чем через полгода, про-

гнозируют в Минстрое. К середине 2022-
го баланс спроса и предложения на рын-
ке недвижимости в столицах крупных 
регионов придёт к равновесию, заявил 
«Известиям» глава Минстроя России 
Ирек Файзуллин. По его словам, стаби-
лизации цен будет способствовать ввод 
в эксплуатацию новых жилых домов. Ли-
мит покупательной способности исчер-
пывается, поэтому постепенно квадрат-
ные метры действительно перестанут 
дорожать, считают эксперты рынка.

В некоторых субъектах РФ цены 
на недвижимость продолжают расти, 
сказал «Известиям» глава Минстроя 
Ирек Файзуллин. Однако, по его сло-
вам, в большинстве регионов она ста-
билизировалась.

— Спрос остаётся, предложение толь-
ко продолжает нарастать. Сегодня все 
программы, которые реализует пра-
вительство, приведут к тому, что ста-
билизированная цена и выброс ново-
го жилья кое-где понизят (стоимость 
недвижимости. — «Известия»). В сто-
лицах, конечно, наших крупных ре-
гионов всё ещё спрос очень высокий, 
и там цены пока либо замерли, либо 
начали расти. Есть снижение по коли-
честву ипотечных сделок. Мы рассчи-
тываем, что в 2022 году стабилизация 
во второй половине наступит. Потому 
что очень много нового жилья, градпо-
тенциал наших регионов начнёт появ-
ляться на рынке, — отметил министр.

По данным международной консал-
тинговой компании Knight Frank, Рос-
сия вошла в топ-10 стран по росту цен 
на жильё во втором кварта-
ле 2021-го. 

Как тут пить
Эксперты оценили долю суррогатной водки в 20%

Юлия Игнатьева

В России в кустарных условиях еже-
годно производится около 200 млн л 

суррогатного крепкого алкоголя, оце-
нили опрошенные «Известиями» экс-
перты. По их словам, потребители та-
ких напитков идут на осознанный риск 
из-за алкогольной зависимости и до-
роговизны легальной водки. Уже 34 че-
ловека скончались в Оренбургской 
области в результате отравления фаль-
сифицированным алкоголем, ещё 24 че-
ловека остаются в больницах, в том чис-
ле подключёнными к аппаратам ИВЛ. 
Все они приобрели в нелицензирован-
ных торговых точках продукты с этикет-
ками «Родники Сибири» и «Снежная ко-
ролева».

Начиная с 7 октября по крайней 
мере 67 человек из шести населённых 
пунктов на востоке Оренбургской об-
ласти отравились метиловым спиртом, 
содержащимся в нелегально произве-
дённой водке, которая продавалась 
в торговой сети из-под полы. Пресс-
служба правительства региона сооб-
щила о 34 погибших. Семь отравив-
шихся находятся в тяжёлом состоянии. 
Девять человек отказались от госпи-
тализации и лечатся дома. По данным 
минздрава, части отравившихся про-
ведена процедура гемодиализа, не-
сколько человек подключены к аппара-
там искусственной вентиляции лёгких.

Возбуждено уголовное дело по п. «а» 
ч. 6 ст. 238 («Производство, хранение, 
перевозка либо сбыт товаров и продук-

ции, не отвечающей требованиям без-
опасности»), а также ч. 1 ст. 171.1 («Не-
законное предпринимательство») и ст. 
171.3 («Незаконное производство и обо-
рот этилового спирта») УК РФ. Матери-
алы переданы в Главное следственное 
управление СК РФ.

— Следователями во взаимодей-
ствии с оперативными сотрудника-
ми полиции на территории торго-
во-закупочной базы в городе Орске 
на Вокзальном шоссе, где ранее был 
выявлен основной склад хранения, 
дополнительно обнаружена спирто-
содержащая жидкость в 11 металли-
ческих бочках объёмом 200 л, — уточ-
нили в пресс-службе Следственного 
комитета.

К вечеру 10 октября выявлены десять 
подозреваемых, проживающих в Ор-
ске, Ясненском и Домбаровском рай-
онах, в отношении некоторых из них 
суды вынесли постановле-
ния об аресте на два месяца.

Бонд, грин бонд
Финансовое ведомство прорабатывает вопрос выпуска «зелёных» гособлигаций

Евгений Кузнецов

М инфин прорабатывает вопрос выпу-
ска первых государственных «зелё-

ных» облигаций и изучает международный 
опыт эмиссии аналогичных ценных бумаг. 
Об этом «Известиям» сообщили в пресс-
службе ведомства. Минэкономразвития 
поддерживает выпуск экобондов и отме-
чает рост интереса к ним со стороны реги-
онов и компаний. В корпоративном секто-
ре также фиксируется спрос на эмиссию 
«зелёных» облигаций — соответствующие 
планы анонсировали Сбер, ВЭБ и «Почта 

России». Впрочем, эксперты указывают: 
для инвесторов такие бумаги особой вы-
годы не несут: ставки по ним такие же, как 
по обычным бондам.

Минфин может выпустить суверен-
ные «зелёные» облигации. Ведомство 
прорабатывает такой вопрос и изуча-
ет аналогичный международный опыт, 
рассказали «Известиям» в министер-
стве, не уточнив возможных сроков 
и объёма эмиссии таких бумаг.

По данным ОЭСР, начиная с 2016 года 
суверенные «зелёные» облигации вы-
пустили уже 19 стран (+Гонконг), вклю-

чая Германию, Францию, Великобрита-
нию, Италию и Южную Корею.

По оценке АКРА, за первое полуго-
дие 2021-го объём выпуска «зелёных» 
облигаций в мире составил около 
$240 млрд. Их общий объём, по расчё-
там Инициативы по климатическим 
облигациям (CBI), уже достиг $1,3 трлн.

Замглавы Минэка Илья Торосов за-
явил «Известиям», что министерство 
приветствует выпуск «зелёных» обли-
гаций на любом уровне — корпоратив-
ном, федеральном или реги-
ональном.
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ской области может 
стать вторым по числу 
жертв. В конце де-
кабря 2016 года из-за 
массового отравления 
жидкостью для ванн 
«Боярышник» в Иркут-
ской области сконча-
лись 76 человек
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«Вместе» весело шагать
Выборы в Чехии принесли большинство либералам

Наталия Портякова

Вопреки ожиданиям экспертов и мно-
жеству рейтингов выборы в нижнюю 

палату парламента Чехии принесли 
большинство голосов коалиции «Вме-
сте», состоящей из трёх либеральных 
партий и движений. Вслед за оглашени-
ем итогов «Вместе» заявила о намерении 
создать правительство с третьим фина-
листом гонки — коалицией центристов 
«Старосты и независимые» и леволибе-
ралов из Пиратской партии. Во многом 
нынешние выборы в Чехии рассматри-
вались как референдум о доверии пра-
вительству Андрея Бабиша, чья партия 
ANO получила второе место. Таким об-
разом, исход гонки стал скорее не столь-
ко победой либералов, сколько пора-
жением лично премьера. А вот Москве 
от грядущей смены власти в Праге бу-
дет ни горячо ни холодно — опрошен-
ные «Известиями» эксперты уверены, что 
обострение в двусторонних отношениях, 
начавшееся при Бабише, продолжится 
и в дальнейшем.

Заявки на прохождение в нижнюю 
палату парламента Чехии по итогам 
выборов 8–9 октября подали в общей 
сложности 22 партии. Впрочем, уча-
стие большинства из них в гонке све-
лось к роли статистов — преодолеть 
пятипроцентный барьер по итогам го-
лосования сумели только четыре по-
литические силы. Даже две старейшие 
партии республики — Коммунистиче-
ская и Социал-демократическая — оста-
лись волей избирателей без депутат-
ских мандатов.

Победителем выборов оказалась 
трёхпартийная коалиция «Вместе» 
во главе с Петром Фиалой. Союз Граж-
данской демократической партии, 
движения ТОП 09 и христианских де-
мократов, представляющих довольно 
широкий спектр политических идей, 
но единых в своей антипатии к прави-
тельству Андрея Бабиша, получил 27,8% 
голосов.

Дополнительным ударом по позици-
ям главы правительства стало третье 
место, полученное ещё одними его яры-
ми противниками — коалицией, объеди-
нившей центристскую партию «Старо-
сты и независимые» и леволибералов 
из Пиратской партии. Они заручились 
15,6% голосов. Это куда ниже, чем им су-
лили прогнозы, но достаточно для того, 
чтобы на пару с «Вместе» попытаться 
сформировать новое чешское прави-

тельство. О чём, собственно, обе коали-
ции, сообща получившие 108 из 200 де-
путатских мандатов, и заявили вечером 
9 октября вслед за объявлением итогов 
выборов.

Партия ANO премьера Бабиша по-
лучила 27,1% голосов, потеряв шесть 
мандатов по сравнению с прошлыми 
выборами 2017 года. И, поскольку ско-
лачивать коалицию этой политичес-
кой силе объективно не с кем (четвёр-
тый и последний финалист голосования 
антииммигрантская и евроскептичная 
партия «Свобода и прямая демократия» 
получила менее 10% голосов), Андрею 
Бабишу не осталось ничего, кроме как 
признать поражение своей партии и по-
здравить с победой «Вместе».

Во многом нынешние выборы рас-
сматривались экспертами как рефе-
рендум о доверии лично Андрею Баби-
шу. Пятый из богатейших людей Чехии 
пришёл в политику на волне обеща-
ний снизить стоимость жизни и со-
действовать индивидуальному эконо-
мическому благосостоянию путём 
снижения налогов, субсидий домаш-
ним хозяйствам и пенсионных реформ. 
И с 2017 года, когда он стал премьером, 
Бабиш действительно сократил ряд 
налогов, значительно повысил пенсии 
и ввел 75-процентные скидки на обще-
ственный транспорт для пенсионеров 
и студентов — то, против чего его оппо-
ненты решительно выступали и угро-
жали свернуть, придя к власти.

— Политическая поддержка Ан-
дрея Бабиша и его партии опирается 
на ту часть чешского общества, которая 

не видит себя в числе победителей после 
преобразований 1989 года. Его электо-
рат — это пожилые, менее богатые и ме-
нее образованные люди из регионов, 
которые в прошлом голосовали за соци-
ал-демократов или коммунистов. То есть 
социальные слои, которые игнориро-
вались предыдущими правительства-
ми, — рассказал «Известиям» профессор 
факультета социальных наук Карлова 
университета Ян Мисслер. — Этих людей 
никогда не волновали критическая рито-
рика Бабиша в адрес Брюсселя и прагма-
тизм в отношении России и Китая.

При этом, проводя кампанию в за-
щиту чешских национальных интере-
сов и открыто выступая против обще-
европейской миграционной политики 
или «зёленой» сделки, Бабиш был куда 
менее радикален, чем ряд других мел-
ких партий.

— На самом деле позиция Бабиша 
в отношении ЕС весьма двойственна. 
Как в бизнесе, так и в политике он за-
висит от ЕС. И даже во время предвы-
борной кампании он старался не быть 
евроскептиком, часто повторяя, что 
нам нужен ЕС и «чексит» (выход Чехии 
из ЕС) был бы плохой вещью, — сказал 
«Известиям» эксперт пражского Инсти-
тута международных отношений Петр 
Кратохвил.

Вместе с тем на протяжении большей 
части пребывания у власти Бабиша пре-
следовали обвинения в мошенничестве 
и конфликте интересов. В прошлом чеш-
ского премьера обвиняли в махинациях 
с фондами ЕС на сумму около $2,3 млн, 
а также в сотрудничестве с органами 
госбезопасности Чехословакии. А ме-
нее чем за неделю до нынешнего го-
лосования Бабиш стал фигурантом 
скандального расследования Pandora 
Papers, авторы которого утверждают, 
что премьер приобрёл через офшоры 
замок во Франции за $22 млн. И, хотя 
сам он отверг опубликованные выво-
ды, назвав их попыткой очернения его 
и партии перед выборами, осадок у из-
бирателей (особенно молодых) навер-
няка остался.

Не исключено, что свою роль в про-
игрыше премьера сыграло и недоволь-
ство граждан тем, как правительство 
справилось с пандемией. На одном 
из этапов в Чехии было самое высокое 
совокупное число погибших в мире в пе-
ресчёте на душу населения, в общей же 
сложности пандемия унесла жизни свы-
ше 30 тыс. человек.

По мнению опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, никаких суще-
ственных изменений в чешско-россий-
ских отношениях после выборов, как 
и в обозримом будущем, скорее всего, 
не произойдёт. Во многом оттого, что 
двусторонние отношения заметно ис-
портились ещё при Андрее Бабише.

В отличие от чешского президента 
Милоша Земана, Андрей Бабиш никогда 
не был особым симпатизантом России, 
но поначалу старался выстраивать с Мо-
сквой сбалансированные и прагматич-
ные отношения. Однако события ны-
нешней весны перечеркнули все шансы 
на нормальность. В апреле Чехия потре-
бовала компенсировать ущерб от взры-
вов на военных складах во Врбетице 
в 2014 году, в которых обвинили спец-
службы РФ, и выслала 18 российских ди-
пломатов. Москва в ответ выдворила 
20 сотрудников чешского посольства, 
а в мае внесла Чехию в список «недру-
жественных государств».

— Дело Врбетице способствова-
ло тенденции снижения популярно-
сти России в чешском обществе, ко-
торое раньше было более расколотым 
из-за своей близости к России, но сегод-
ня этот раскол меньше, — заметил в бе-
седе с «Известиями» научный сотруд-
ник Ассоциации по международным 
делам в Праге Павел Гавличек.

Летом глава МИД Чехии Якуб Кул-
ганек призвал Россию снять со страны 
ярлык «недружественной нации», зая-
вив, что это нарушает Венскую конвен-
цию о дипломатических отношениях. 
В ответ Праге напомнили, что Венской 
конвенции противоречит и рейдерский 
захват в США дипломатической соб-
ственности РФ, и высылка российских 
дипломатов из Чехии «из-за многолет-
ней неспособности расследовать свои 
собственные происшествия».

— Открыто пророссийские взгляды 
исходили только от небольших партий, 
но и они были приглушены. Так что обо-
стрение отношений, предшествовавшее 
этой предвыборной кампании, боюсь, 
продолжится и после выборов, — резю-
мировал Петр Кратохвил.

Дополнительным свидетельством 
того, что поладить Праге и Москве будет 
непросто, стал и подписанный на днях 
президентом Земаном закон, согласно 
которому Россию и Китай исключили 
из участия в тендере на строительство 
нового энергоблока атомной электро-
станции «Дукованы».

Как тут пить
Эксперты оценили долю суррогатной 
водки в 20%

Новости  

Венский стресс
Почему Себастьян Курц объявил об отставке

Мария Васильева, Татьяна Байкова, 
Наталия Портякова

Г лава австрийского правительства 
Себастьян Курц объявил о своей 

отставке в прямом эфире 9 октября. 
Поводом послужил коррупционный 
скандал, в котором помимо канцлера 
страны прокуратура подозревает его 
однопартийцев. Пока исполняющим 
обязанности будет нынешний глава 
МИДа страны Александр Шалленберг. 
По мнению опрошенных «Известиями» 
экспертов, отставка Курца — серьёз-
ный вызов для правящей консерва-
тивной Австрийской народной партии 
(ÖVP), которой будет сложно сохра-
нить место в коалиции с «Зелёными». 
Какой кризис влечёт за собой отстав-
ка канцлера Австрии и как это обнов-
ление скажется на отношениях Вены 
с Москвой — в материале «Известий».

�� НЕ В ПЕРВЫЙ РАЗ

6 октября в офисе Себастьяна Курца, 
в штабе его партии ÖVP в Вене, а так-
же в министерстве финансов прош-
ли обыски. Австрийская прокурату-
ра запустила расследование против 
самого главы правительства и ещё 
девяти приближённых к нему поли-
тиков.

По версии следствия, с 2016 
по 2018 год министерство финансов 
страны использовало бюджетные 
средства для финансирования ре-
кламных объявлений в одной из ав-
стрийских газет в обмен на размеще-
ние опросов общественного мнения, 
которые служили интересам пар-
тии Себастьяна Курца. В частности, 
по версии прокуратуры, представи-
тели кабмина покупали в издании 
рекламу в обмен на размещение вы-
годных Австрийской народной пар-
тии публикаций. В качестве аргумен-
та приводится тот факт, что именно 
в этот период Себастьян Курц воз-
главил ÖVP и привёл её к власти в со-
ставе коалиционного правительства 
с крайне правой партией FPÖ.

В заявлении прокуратуры не на-
зывается конкретное издание, с ко-
торым связан скандал, однако мест-
ная пресса утверждает, что речь идёт 
о таблоиде Österreich. Хотя предста-
вители холдинга, которому принад-
лежит эта газета, опровергли 6 октя-
бря порочащие их имидж заявления.

Сам Себастьян Курц также от-
верг все обвинения. «Я убеждён, что 
и эти обвинения окажутся ложны-
ми», — заявил политик, отметив, что 
текстовые сообщения, которые про-
куроры используют в качестве дока-
зательства его вины, были вырваны 
из контекста. Тем не менее, высту-
пая с речью уже о своей отставке 
9 октября, он отметил: «Моя страна 
для меня важнее, чем я сам. Сейчас 
нужны стабильные условия. Поэто-
му я хотел бы освободить место для 
выхода из тупика».

Глава отдела социальных и поли-
тических исследований Институ-
та Европы РАН Владимир Швейцер 
в беседе с «Известиями» отметил, 
что после отставки Себастьяна Кур-
ца в Австрии складывается «уникаль-
ная ситуация».

— Его уход — это огромная потеря 
для Народной партии, теперь им будет 
сложно остаться у власти. Возникает 
проблема и сохранения власти в коа-
лиционном правительстве с «Зелёны-
ми». Наблюдается параллель с ситуа-
цией в соседней Германии, где теперь 
с партией «Зелёных» правительство 
должна сформировать левая СДПГ 
(Социал-демократическая партия 
Германии). Однако в Австрии как та-
ковых либералов в чистом виде нет, — 
заметил политолог.

Отметим, что пока Себастьян 
Курц всё ещё останется лидером Ав-
стрийской народной партии. И, как 
подчеркнул Владимир Швейцер, это 
говорит о том, что сам политик ещё 
надеется вернуть власть.

Глава Регионального офиса для со-
трудничества и мира в Европе Фонда 
имени Фридриха Эберта в Вене Райн-
хард Крумм напомнил «Известиям», 
что это уже вторая коалиция, кото-

  

« ПОЗИЦИЯ БАБИ-
ША В ОТНОШЕ-
НИИ ЕС ВЕСЬМА 

ДВОЙСТВЕННА. КАК В БИЗ-
НЕСЕ, ТАК И В ПОЛИТИКЕ 
ОН ЗАВИСИТ ОТ ЕС. И ДАЖЕ 
ВО ВРЕМЯ ПРЕДВЫБОРНОЙ 
КАМПАНИИ ОН СТАРАЛСЯ 
НЕ БЫТЬ ЕВРОСКЕПТИКОМ, 
ЧАСТО ПОВТОРЯЯ, ЧТО 
НАМ НУЖЕН ЕС И «ЧЕКСИТ» 
БЫЛ БЫ ПЛОХОЙ ВЕЩЬЮ

« МОЯ СТРАНА 
ДЛЯ МЕНЯ ВАЖ-
НЕЕ, ЧЕМ Я САМ. 

СЕЙЧАС НУЖНЫ СТАБИЛЬ-
НЫЕ УСЛОВИЯ. ПОЭТОМУ 
Я ХОТЕЛ БЫ ОСВОБОДИТЬ 
МЕСТО ДЛЯ ВЫХОДА ИЗ 
ТУПИКА

Дело в технике

10 октября в 6 км от города Мензелинска в Татарстане упал легкомотор-
ный самолёт L-410. На борту находились 20 парашютистов и два пило-

та. 16 человек, включая обоих пилотов, погибли.

  В 9.23 самолёт местного аэроклуба ДОСААФ сразу после взлёта начал 
терять высоту. По мнению экспертов, если бы самолёт не задел стоящий 
автомобиль «Газель», посадка была бы не такой жёсткой и пострадавших 
могло быть меньше. Носовая часть самолёта была сильно повреждена 
при падении, все шестеро выживших находились в хвостовой части.

  По данным пресс-службы главы Республики Татарстан Рустама Мин-
ниханова, среди погибших и пострадавших — жители Башкирии, Марий 
Эл, Татарстана, Удмуртии, а также Ульяновской, Кировской и Челябин-
ской областей.

  По факту авиапроисшествия возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 263 
УК РФ («Нарушение правил безопасности движения и эксплуатации воз-
душного транспорта, повлёкшее по неосторожности смерть двух и бо-
лее лиц»).

  Первоначально звучала версия о перегрузе самолёта, однако экспер-
ты её опровергают. В беседе с корреспондентом «Известий» родствен-
ник одного из пилотов сказал, что погибший неоднократно жаловался 
на техническое состояние воздушного судна. Самолёт был произведён 
в 1987 году в Чехословакии. До поступления в парк Мензелинского аэро-
клуба он эксплуатировался Военно-воздушными силами.

  ДОСААФ РФ приостановил все полёты самолётов типа L-410 до окон-
чания расследования.

A Как сообщил источник 
«Известий», достоверно 

установлена по крайней мере одна 
точка продажи палёной водки — это 
магазин «Удача» в посёлке Красноба-
чинском Домбаровского района, един-
ственный в этом населённом пун-
кте. Судя по всему, магазин торговал 
без лицензии и только «для своих» — 
на прилавках алкогольной продукции 
нет. Продавец — женщина 29 лет — аре-
стована до 8 декабря.

Пострадавшие приобрели бутыл-
ки с этикетками «Родники Сибири» 
и «Снежная королева». Как выясни-
ли «Известия», первый «напиток» снят 
с производства ещё в 2011 году, второй, 
по предварительным данным, прибыл 
из Казахстана.

Отраву разливали и хранили в са-
модеятельных цехах и даже на личных 
подворьях. По сообщению Следствен-
ного комитета, среди задержанных — 
50-летняя жительница села Джасай, 
в доме у которой обнаружили 132 бу-
тылки готовой к продаже палёной вод-
ки.

�� ДЕШЁВОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ

Случай в Оренбургской области может 
стать вторым по числу жертв. В конце 
декабря 2016 года из-за массового от-
равления жидкостью для ванн «Боя-
рышник» в Иркутской области скон-
чались 76 человек. В конце августа 
2020-го суды вынесли последние при-
говоры по этому делу — всего, по дан-
ным областных СМИ, в тюрьму отпра-
вились 11 человек.

Сейчас расследуется ещё одно дело 
об отравлении суррогатным алкого-
лем — о нём сообщила пресс-служба 
СК Курганской области 27 сентября. 
Здесь скончались двое, один человек 
в коме.

Такие происшествия случаются по-
стоянно, просто большинство из них 
остаётся незамеченными, утверждают 
эксперты, опрошенные «Известиями». 
По словам специалистов, события 
обычно развиваются по одной и той 
же схеме: люди осознанно покупают 
фальсифицированный алкоголь, пони-

мая, что есть риск наткнуться на смер-
тоносный метиловый спирт.

— Они её купили сознательно — 
в два раза дешевле, чем водка стоит 
в легальной продаже. Люди знали, что 
это нелегальная продукция, но они по-
купают её не один год, — сказал ру-
ководитель Центра исследований 
федерального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз. — Но, 
поскольку производство всё-таки 
кустарное, туда случайно может по-
пасть метиловый спирт. У нас сотни 
миллионов литров нелегальной вод-
ки продаётся каждый год, и иногда 
что-то не срабатывает.

По подсчётам собеседника «Извес-
тий», ежегодно в кустарных цехах раз-
ливают около 200 млн л водки, столь-
ко же непищевых жидкостей на основе 
этилового спирта и столько же само-
гона (последний в основном идёт для 
собственного потребления). В закон-
ный оборот, по данным эксперта, в по-
следние годы российская промышлен-
ность поставляет в среднем по 1,1 млрд 
л крепких напитков.

Вадим Дробиз утверждает: причи-
на успеха водочного самопала в его де-
шевизне. Минимальная цена легальной 
пол-литровой бутылки в магазине — 
243 рубля.

— С 2009 по 2014 год она выросла 
в 4,5 раза, поэтому огромные массы 
потребителей ушли из легальной роз-
ницы, — сказал эксперт. — На нашу ми-
нимальную зарплату в 12,5 тыс. рублей 
можно купить 50 бутылок легальной 
водки. В США на пособие по безрабо-
тице в $900 можно купить 250–300 бу-
тылок крепкого легального алкоголя. 
Пол-Европы пьёт вино по €2. Но у нас 
дешёвый алкоголь для малоимущих 
отсутствует, поэтому эта категория по-
требителей покупает суррогат.

Эксперт обратил внимание, что тра-
гедии, подобные челябинской (в апре-
ле в области от отравления алкоголем 
скончались три человека) и иркутской, 
обычно происходят в небольших на-
селённых пунктах, где люди хорошо 
друг друга знают, доверяют продав-
цам, у которых годами покупают зе-
лье без последствий.

Главврач медцентра «Корсаков» 
Алексей Казанцев считает, что одним 
лишь восстановлением сегмента де-
шёвого спиртного отравлений сурро-
гатами не избежать.

— Первичная проблема — злоупо-
требление алкоголем, — заявил нар-
колог. — Человек бедный, но мало-
пьющий, не купит суррогат. Он купит 
бутылку нормальной водки на Но-
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Зал для двоих
Кому и за что присудили Нобелевскую премию мира

Екатерина Постникова

Нобелевскую премию мира 2021 года 
присудили редактору «Новой газе-

ты» Дмитрию Муратову и филиппин-
ской журналистке Марии Рессе. Награ-
ду они получили «за усилия по защите 
свободы слова». Муратова уже поздра-
вили в Кремле, назвав его смелым че-
ловеком, приверженным своим идеа-
лам. В Союзе журналистов России (СЖР) 
выступили с такой же оценкой и заяви-
ли «Известиям»: присуждение Нобелев-
ки российскому коллеге означает, что 
в РФ есть свобода слова и свобода рас-
пространения информации.

8 октября норвежский Нобелевский 
комитет назвал лауреатов премии мира. 
Ими стали главный редактор россий-
ской «Новой газеты» Дмитрий Мура-
тов и филиппинская журналистка Ма-
рия Ресса. Комитет присудил награду 
за «их усилия по защите свободы сло-
ва, которая является обязательным ус-
ловием демократии и прочного мира». 
«Они представляют всех журналистов, 
кто отстаивает этот идеал в мире, где 
демократия и свобода прессы сталки-
ваются со всё более враждебными об-
стоятельствами», — говорится в сооб-
щении Нобелевского комитета.

Мария Ресса стала первой граж-
данкой Филиппин, получившей эту 
награду. Около 20 лет она работала 
в подразделении американского те-
леканала CNN в Юго-Восточной Азии, 
а в 2012 году создала онлайн-издание 
Rappler (объединение слов rap — «ответ-
ственность» и ripple — «рябь»), которое 
критиковало действия президента Ро-
дриго Дутерте (пришёл к власти в 2016-
м). Журналисты много писали о его по-
литике по борьбе с наркотиками, при 
которой в первые недели были убиты 
несколько тысяч человек, и о корруп-
ции. С 2017 года в отношении издания 
и его сотрудников было возбуждено не-
сколько уголовных дел — в частности, 
по обвинениям в уклонении от уплаты 
налогов и нарушении права собствен-
ности. Саму Марию Рессу в 2018 году 
арестовали за «киберлибел» (закон, 
принятый на Филиппинах в 2012 году, 
предполагает уголовную ответствен-
ность за киберпреступления), ей гро-
зит шесть лет тюрьмы.

— Мы сражаемся за факты, и, когда 
мы живём в мире, где факты бывают 
спорными, когда крупнейшие дистри-
бьюторы новостей отдают приоритет 
распространению лжи, злобы и не-

нависти, распространяя их быстрее 
фактов, в этом случае журнализм ста-
новится активизмом. Это то самое из-
менение, через которое мы прошли 
в Rappler, — сказала она в эфире сво-
его издания.

Дмитрий Муратов стал первым 
российским лауреатом в истории но-
вой России — до этого премию мира 
присуждали лишь советскому физику 
и правозащитнику Андрею Сахарову 
и президенту СССР Михаилу Горбачёву. 
«Новую газету» (изначально «Новая еже-
дневная газета») Дмитрий Муратов ос-
новал вместе с коллегами из редакции 
«Комсомольской правды» 1980-х годов. 
Издание активно освещало события 
в Чечне, пишет про коррупцию, судеб-
ные преследования и нарушение прав 
человека. Почти за 30 лет существова-
ния газеты были убиты шесть её кор-
респондентов.

— Я работал, был занят. Мне звонили 
из Нобелевского комитета, но я не взял 
трубку. Пока даже не успел прочитать 
весь текст. Я вам так скажу: это не моя 
заслуга. Это «Новая газета». Это те, кто 
погиб, защищая право людей на сво-
боду слова. Поскольку их нет с нами, 
они, видимо, решили, чтобы я это ска-
зал всем. Это Игорь Домников, это Юра 
Щекочихин, это Анна Степановна По-
литковская, это Настя Бабурова, это На-
таша Эстемирова, это Стас Маркелов... 
Я так думаю. Правда. Это для них, — ска-
зал Дмитрий Муратов ТАСС.

Как сообщила «Новая газета» 
в Twitter, часть премии (около $1,14 млн) 
главный редактор намерен перевести 
в фонд «Круг добра», который помога-
ет детям с тяжёлыми и редкими забо-
леваниями.

С присуждением Нобелевки Дми-
трия Муратова поздравили в Кремле. 
«Он последовательно работает по своим 

идеалам, он привержен своим идеалам. 
Он талантлив, он смел. Конечно, это вы-
сокая оценка», — отметил представи-
тель президента РФ Дмитрий Песков.

— Мы, конечно, можем поздравить 
Дмитрия Муратова с этой наградой. Хотя 
у кого-то могут возникнуть вопросы, по-
чему он её получил, — сказал «Извести-
ям» глава СЖР Владимир Соловьёв. — 
Я считаю, что это показатель того, что 
у нас в стране есть свобода слова и сво-
бода распространения информации. 
Мы на сайте уже опубликовали поздрав-
ление Дмитрию Муратову. Он не входит 
в Союз журналистов, но мы с ним зна-
комы. Он человек, несомненно, талант-
ливый, харизматичный, смелый, много 
лет редакция публикует достаточно кри-
тические материалы по разным темам, 
и несколько человек из её состава погиб-
ли при исполнении своих обязанностей. 
У Муратова крепкие нервы.

Нобелевскую премию мира вруча-
ют ежегодно начиная с 1901-го. Как за-
вещал в 1895 году её создатель, швед-
ский предприниматель и филантроп 
Альфред Нобель, награду должно по-
лучить лицо, которое добилось наи-
больших успехов или сделало больше 
других «в деле сплочения народов и со-
кращения численности действующих 
армий, а также за проведение мирных 
конгрессов и привлечение к ним вни-
мания». Лауреата премии мира объяв-
ляют в первую пятницу октября — уже 
после того, как комитет называет имена 
победителей по медицине, физике, хи-
мии и литературе. В прошлом году ла-
уреатом премии стала Всемирная про-
довольственная программа.

Полный список претендентов опу-
бликуют через 50 лет. Известно, что 
в этом году на премию мира претен-
довали 329 кандидатов — 234 челове-
ка и 95 организаций. Среди фаворитов 

СМИ называли Всемирную органи-
зацию здравоохранения, шведскую 
экоактивистку Грету Тунберг, блоге-
ра Алексея Навального, экс-кандидата 
в президенты Белоруссии Светлану Ти-
хановскую.

— Сверхзадача Нобелевского коми-
тета — влиять на мировую политиче-
скую повестку, поощряя те тенденции, 
которые они считают прогрессивны-
ми и правильными, — сказал «Извести-
ям» научный директор клуба «Валдай», 
главный редактор журнала «Россия 
в глобальной политике» Фёдор Лукья-
нов. — Считают они адекватно или нет, 
но у них есть такая интенция — поддер-
живать тех, кто делает мир лучше и без-
опаснее. В современном информаци-
онно-коммуникационном мире вполне 
естественно, что периодически их фо-
кус останавливается на журналистах. 
В этом смысле нынешние номинация 
и решение вполне предсказуемы, пото-
му что на политиках Нобелевский ко-
митет неоднократно обжигался. А здесь 
случай вполне беспроигрышный, пото-
му что лауреатами стали те, кто высту-
пает за всё хорошее.

Премию мира считают одной из са-
мых противоречивых — некоторые ре-
шения Нобелевского комитета до сих 
пор вызывают вопросы. Например, 
в 2009 году «за экстраординарные уси-
лия в укреплении международной ди-
пломатии и сотрудничества между 
людьми» он присудил награду прези-
денту США Бараку Обаме, который тог-
да только занял Белый дом, а в 2019-м — 
«за усилия по достижению мира 
и международного сотрудничества» 
премьер-министру Эфиопии Абию Ах-
меду, при котором завершился много-
летний конфликт его страны с соседней 
Эритреей; два года спустя в Эфиопии 
разразилась гражданская война.

— Бывали случаи, когда премию при-
суждали авансом или исходя из поли-
тических тенденций. В этом году Нобе-
левский комитет посчитал, что сейчас 
важно привлечь внимание мировой об-
щественности к проблеме независимой 
журналистики, к положению журна-
листов, — пояснил «Известиям» глава 
Российского совета по международным 
делам Андрей Кортунов. — Действи-
тельно, они подвергаются преследова-
нию во многих странах, качественная 
журналистика сталкивается с угрозой 
со стороны социальных сетей. Понять 
людей, которые приняли это решение, 
можно.

 Новости

Тайны австрийского двора

Артём Соколов

Эксперт клуба «Валдай»

А встрийская политика пережила 
состояние дежавю. Самый моло-

дой канцлер в истории республики 
Себастьян Курц второй раз в своей 
карьере подал в отставку. Поводом 
стал коррупционный скандал, в ко-
тором был замешан глава правитель-
ства, якобы купивший поддержку 
одной из австрийских газет. На пер-
вых порах Курц решительно отрицал 
выдвинутые обвинения, напоминал 
о презумпции невиновности, а его 
соратники из Австрийской народной 
партии выражали безоговорочную 
поддержку лидеру. Однако затем 
под давлением оппонентов, прессы 
и части общественности Курц был 
всё же вынужден уйти с поста главы 
правительства.

Похожую картину Австрия мог-
ла наблюдать в 2019 году. Тогда 
правительство Себастьяна Кур-
ца ушло в отставку из-за скандала 
с вице-канцлером Хайнцем-Кри-
стианом Штрахе из Австрийской 
партии свободы, ставшим жерт-
вой провокации со стороны по-
литических оппонентов. Впро-
чем, Курц из той ситуации вышел 
победителем. На новых выборах 
ему вновь удалось привести свою 
партию к победе. Трудные пере-
говоры о создании нового прави-
тельства пришлось вести с «Зелё-
ными», однако формула «защита 
климата и границы» временно 
примирила консерваторов и «эко-
логов».

Сегодня, как и два года назад, 
Курц выглядит человеком, готовым 
стоически держать удар. Покинув 
пост канцлера, он остался лиде-
ром Австрийской народной партии 
и депутатом парламента. Своим по-

ведением он демонстрирует, что 
не намерен покидать большую по-
литику и готов к новому возвраще-
нию на высокую должность. Обви-
нения в свой адрес по-прежнему 
отрицает.

Упорство Себастьяна Курца под-
чёркивает его своеобразие в мас-
штабах европейской политики. 
Оставаясь консерватором, он смог 
создать вокруг себя и своей пар-
тии атмосферу наступательной ди-
намики, более характерную на со-
временном этапе для сил левого 
фланга. Почти ницшеанская «воля 
к власти» Курца позволила ему вы-
строить блестящую политическую 
карьеру. Его идейность не стала 
препятствием для формирования 
правящей коалиции сначала с пра-
выми популистами, а затем с «зе-
лёными».

Для европейских консерва-
торов Курц до известной степе-
ни воплощает собой политиче-
ский идеал. На фоне наступления 
леволиберальной идеологии ав-
стрийский канцлер не боялся от-
стаивать свои взгляды, делая это 
с позиции не маргинала-экстреми-
ста, а высокопоставленного поли-
тика. Вместе со многими лидерами 
Центральной и Восточной Европы 
он выглядел альтернативой курсу, 
которого придерживаются Брюс-
сель, Берлин и Париж. Одно из по-
следних резонансных заявлений 
Курца касалось афганских бежен-
цев — их австрийский канцлер по-
обещал не пустить в свою стра-
ну. Такую решимость мог оценить 
Виктор Орбан, но не Ангела Мер-
кель.

Вообще, обстоятельства обе-
их отставок Курца тесно связа-
ны с северным соседом Австрий-
ской Республики. Именно пресса 
ФРГ дала старт освещению прово-
кации с вице-канцлером Штрахе 
два года назад. Немецкие газеты 
обрушились с критикой на Себа-
стьяна Курца, допустившего союз 
с таким неподходящим партнё-
ром, идейно близким к правопо-
пулистской «Альтернативе для 
Германии». И хотя число австрий-
ских читателей Spiegel довольно 
значительно, такое стирание гра-
ниц в информационном простран-
стве между двумя немецкоязыч-
ными странами пришлось по душе 
не всем.

На этот раз отставка Кур-
ца оказалась синхронизиро-
вана с поствыборными броже-
ниями в Германии и глубоким 
кризисом, с которым столкну-
лись по итогам электоральной 
кампании немецкие консервато-
ры. Несмотря на то что отноше-
ния Меркель и Курца не отлича-
лись теплотой, ХДС/ХСС видел 
в австрийском канцлере союзни-
ка, а в какой-то момент ещё и об-
разец для подражания. То, как 
Курц смог избавиться от осканда-
лившихся правых популистов, за-
менив их в своём правительстве 
«Зелёными», вызывало восторг 
у немецких партнёров. Испыты-
вая трудности с поиском преемни-
ка Меркель, христианские демо-
краты могли лишь позавидовать 
австрийским соседям с их моло-
дым амбициозным лидером. Те-
перь, впрочем, поводов для зави-
сти нет — Курц покинул пост главы 
правительства раньше Mutti.

Трудно сказать, каким будет по-
литическое будущее Себастья-
на Курца после нового скандала. 
Если выдвинутые против него об-
винения найдут подтверждение, 
то его карьера будет закончена, 
а репутационный урон станет не-
восполнимым. Если разбиратель-
ства докажут его невиновность, 
то он, несомненно, попытается 
вновь оказаться у руля австрий-
ского государства. Возраст позво-
ляет Курцу совершать паузы в по-
литической жизни. Другой вопрос, 
насколько происходящее отразит-
ся на его общественной поддерж-
ке.

Что касается российско-ав-
стрийских отношений, то можно 
констатировать: с отставкой Себа-
стьяна Курца они утратили важную 
фигуру, ориентированную на ува-
жительный и конструктивный ди-
алог. Вряд ли стоит ожидать дра-
матических осложнений между 
Веной и Москвой. Однако Курц оли-
цетворял собой поколение моло-
дых европейских политиков, сво-
бодное от идеологизированности 
в духе специфической «полити-
ки ценностей». Его подходы от-
крывали новые перспективы для 
российско-австрийского и россий-
ско-европейского взаимодействия. 
Теперь будущее этих перспектив 
под вопросом.

МНЕНИЕ 

вый год — и всё. Алкоголик, пусть даже 
с зарплатой в миллион, если посреди 
ночи захочет выпить, пойдёт в мага-
зин — и что он купит там в это время 
суток? Только нелегальный алкоголь 
из-под полы.

Алексей Казанцев напомнил об эпи-
зоде 2015 года, когда группа вполне 
благополучных людей отравилась яко-
бы виски из пятилитровой канистры 
за несколько сотен рублей. Он съязвил, 
что сподвигнуть обеспеченного чело-
века на подобные абсурдные покупки 
может только патологическая страсть 
к экономии.

По словам эксперта, в магазинах 
в открытой продаже сейчас практи-
чески невозможно наткнуться на са-
мопал — эта проблема осталась в прош-
лом. Однако появилась другая. Если 
раньше нелегальный алкоголь выпу-
скали по большей части на тех же мощ-
ностях, что и легальный (в ходу было 
выражение «ночная смена»), то теперь 
производство полностью ушло в под-

полье, сказал специалист. По его сло-
вам, в тайных цехах контроль над тех-
нологическими процессами ослаблен, 
и в результате в бочках с сырьём вмес-
то этилового спирта попадается ядо-
витый метанол, 50 г которого убивают 
человека. Отличить один от другого 
по вкусу и запаху невозможно.

— Над заводами контроль усилил-
ся, — подчеркнул Алексей Казанцев. — 
А над подпольными цехами и местами 
продажи — нет, хотя в таких посёлках 
абсолютно все знают, что происхо-
дит, но полиция часто это игнорирует.

Как сообщали местные жители, ве-
чером в воскресенье по населённым 
пунктам, в которых живут отравив-
шиеся, ездили полицейские машины. 
Стражи порядка через громкогово-
рители уговаривали граждан воздер-
жаться от употребления спиртного. 
Власти Оренбургской области после 
трагедии с суррогатным алкоголем 
предложили местным жителям обме-
нять выпивку на еду.

рую Себастьян Курц возглавлял, и она 
вновь не отработала до конца.

— Очень сложно представить, с кем 
ещё он сможет вступить в коалицию, 
если останется в политике. Это кри-
зис, и для его партии большой вопрос, 
как ÖVP, которую он сам обновил и пе-
рестроил, будет работать дальше, — 
рассуждает эксперт.

Первая коалиция между парти-
ей Курца ÖVP и Австрийской парти-
ей свободы (FPÖ) развалилась в мае 
2019 года после скандала, получив-
шего в прессе название «Ибица-гейт». 
Тогда лидера последней партии — 
Хайнца-Кристиана Штрахе обвинили 
в получении денег от женщины, пред-
ставлявшейся племянницей россий-
ского олигарха. На опубликованном 
видео девушка заявляла о готовности 
неких россиян финансировать изби-
рательную кампанию Штрахе в об-
мен на приобретение газеты Kronen 
Zeitung и правительственные кон-
тракты в строительной сфере. В свя-
зи с этим 27 мая 2019 года правитель-
ство Курца получило парламентский 
вотум недоверия. Новым канцле-
ром стала Бригитта Бирляйн. Но уже 
по итогам досрочных парламентских 
выборов 29 сентября 2019 года пар-
тия Курца улучшила свои результаты, 
заполучив 37,5% голосов. В результа-
те 7 января 2020 года Себастьян Курц 
вновь был назначен федеральным 
канцлером.

Этот эпизод из прошлого говорит 
о том, что новая отставка Себастьяна 
Курца ещё не ставит крест на его ка-
рьере в федеральном правительстве, 
подчеркнул программный директор 
клуба «Валдай» Тимофей Бордачёв.

— Он молодой, талантливый. При 
этом эти обвинения не носят смер-
тельного характера. Курц сыграл 
большую роль не только внутри стра-
ны, но и во всём ЕС. У него была очень 
чёткая недвусмысленная позиция 
по ряду принципиальных вопросов, 
включая постпандемийный кризис 
и ситуацию с беженцами. Но в силу 
молодости и своего темперамен-
та он высказывал свою прагматич-
ность открыто, к чему в Европе мало 
кто привык, — отметил эксперт.

По мнению профессора МГИМО 
Олега Барабанова, Курц — яркий по-
литик с реальной харизмой, и его 
ядерный электорат вполне спосо-
бен сохранить к нему доверие. Что 

же касается сторонников Австрий-
ской народной партии, то это правый 
и отчасти ультраправый сегмент, для 
которого вера в лидера может быть 
важнее обвинений.

�� ИЗ МИНИСТРА В КАНЦЛЕРЫ

К вечеру 9 октября стали появлять-
ся новости о том, что коалиционный 
партнёр Народной партии — «Зелё-
ные» приняли вступление в долж-
ность нового канцлера нынешне-
го главы МИДа страны Александра 
Шалленберга. Свой пост ему пред-
ложил сам Себастьян Курц, высту-
пая с заявлением об отставке. «Я ду-
маю, что у него есть необходимые 
политические навыки, которые мо-
гут потребоваться, чтобы мы все мог-
ли восстановить доверие внутри ко-
алиции», — заявил политик о своём 
преемнике.

Александр Шалленберг — доверен-
ное лицо Себастьяна Курца, работал 
под его началом в качестве сотрудни-
ка в министерстве иностранных дел, 
а в 2019 году получил должность гла-
вы МИДа временного правительства 
как раз после «Ибица-гейта» и сохра-
нил этот пост.

После прихода к власти в Австрии 
Шалленберга не стоит ждать принци-
пиально новых подходов Вены к от-
ношениям с Москвой, предупрежда-
ет Тимофей Бородачёв.

— Позиция не изменится, новое 
правительство будет делать то же 

самое, но не говорить об этом так от-
крыто, — отметил политолог.

Александр Шалленберг уже зна-
ком российским политикам. Так, 
в конце августа глава МИД РФ Сергей 
Лавров провёл переговоры с австрий-
ским на тот момент коллегой и обсу-
дил двусторонние вопросы. Та встре-
ча запомнилась и спором на тему 
визита Шалленберга в Крым. Рос-
сийский министр позвал коллегу воо-
чию убедиться в том, как живут люди 
на полуострове. Шалленберг на это 
заявил, что у него самого нет ни жела-
ния, ни намерения ехать в Крым.

— Не хочу показаться невежливым 
гостем, но Александром было сделано 
важное заявление. Прошу зафиксиро-
вать, что у министра иностранных дел 
Австрии нет желания узнать, что же 
на самом деле происходит в Крыму, — 
ответил тогда Сергей Лавров.

О том, что принципиальных изме-
нений в отношениях между РФ и Ав-
стрией ждать не стоит, заявил «Извес-
тиям» и Владимир Швейцер: «У нас 
с Австрией, пожалуй, из всех стран 
ЕС наиболее стабильные отноше-
ния, и они, я думаю, останутся таки-
ми и при новой власти».

Ещё будучи главой МИД Австрии, 
Александр Шалленберг выступал про-
тив увязки санкций Евросоюза в отно-
шении России и проекта «Северный по-
ток-2» из-за дела Алексея Навального. 
Он заявил, что это «совершенно раз-
ные вещи» и выступил за сохранение 
энергетического сотрудничества с РФ.
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Бонд, грин бонд
A — Рост рынка «зелёных» цен-

ных бумаг — один из прио-
ритетов в работе Минэкономразвития 
по климатической повестке. «Зелё-
ное» финансирование является одним 
из главных инструментов низкоугле-
родного развития. После успешного 
размещения облигаций правительства 
Москвы мы видим интерес со сторо-
ны других регионов и компаний, — от-
метил он.

Илья Торосов напомнил, что в сен-
тябре правительством были утвержде-
ны критерии отнесения проектов к «зе-
лёным», но размещение федеральных 
бондов относится к исключительной 
компетенции Минфина.

В ЦБ не стали комментировать пер-
спективы выпуска суверенных «зелё-
ных» облигаций.

�� РОССИЙСКИЙ ОПЫТ

В России такие бонды пока только на-
бирают популярность. На Московской 
бирже сейчас обращаются 14 выпусков 
«зелёных» облигаций на общую сум-
му свыше 100 млрд рублей, сообщили 
«Известиям» в её пресс-службе. В АКРА 
уточнили, что их эмитентами выступи-
ли 10 компаний (включая РЖД и «Атом-
энергопром»), а общий накопленный 
объём российских экобондов состав-
ляет 292 млрд рублей (включая разме-
щения за рубежом).

Среди регионов первой «зелёные» 
облигации эмитировала Москва. В мае 
правительство столицы разместило 
на Мосбирже бумаги на 70 млрд рублей. 
Ещё три субъекта — Санкт-Петербург, 
Московская область и Краснодарский 
край — планируют выпустить подоб-
ные бонды, ранее сообщали «Извес-
тиям».

— Традиционно спрос на «зелёные» 
бумаги предъявляют иностранные 
инвесторы. В последнее время растёт 
интерес банков, российских инсти-
туциональных и частных инвесторов 
к «зелёным» инструментам. Привер-
женность компании-эмитента принци-
пам устойчивого развития становится 
одним из важных факторов для выбо-
ра объектов инвестирования как для 
иностранных, так и для российских ин-
весторов, — сказала «Известиям» ди-

ректор департамента по работе с эми-
тентами Мосбиржи Наталья Логинова.

В России пока очень ограниченный 
круг людей, которые целенаправленно 
инвестируют в «зелёные» бонды. Как 
правило, это банки из числа топ-10, 
в том числе с иностранным участием, 
пояснил «Известиям» заместитель ди-
ректора группы оценки рисков устой-
чивого развития АКРА Владимир Гор-
чаков. Для инвесторов в российские 
«зелёные» бумаги специальных льгот 
пока нет, поэтому спрос на такие бу-
маги в России не сильно отличается 
от обычных, указал эксперт.

При этом в международной практи-
ке встречаются привилегии для «эко-
бондов». Есть фонды, которые вписали 
себе лимиты на «зелёные» облигации 
и инвестируют в них. Кроме того, «зе-
лёные» облигации всегда носят целе-
вой характер, поэтому для инвесторов 
использование средств более прозрач-
но и понятно, пояснил эксперт.

Владимир Горчаков уточнил, что, 
если Минфин решит выпустить «зелё-
ные» облигации, он должен будет до-
полнительно отобрать проекты, ко-
торые планируется финансировать 
за счёт таких бумаг, чтобы соответ-
ствовать стандартам листинга Мос-
биржи и критериям «зелёных» про-
ектов.

�� КОРПОРАТИВНЫЙ РАЗРЕЗ

Заинтересованность в выпуске «зелё-
ных» бумаг у крупнейших российских 
компаний, в том числе несырьевых, ра-
стёт, следует из опроса «Известий».

Сбер подтвердил свои планы по эмис-
сии таких бондов. Сейчас банк работа-
ет над инфраструктурой для выпуска, 
сроки и объёмы будут определяться ры-
ночной конъюнктурой, заявил управ-
ляющий директор по рынкам долгово-
го капитала Сбера Эдуард Джабаров. 
По оценке банка, перспективы развития 
рынка «зелёных» и «социальных» облига-
ций будут зависеть от введения стиму-
лирующих мер со стороны государства — 
«например, в части банковского учёта, 
коэффициентов риска, налоговых по-
слаблений для держателей бумаг и по-
купателей финансовых инструментов».

Планы по выпуску «зелёных» обли-
гаций есть и у ВЭБа. Сейчас корпорация 
набирает пул «зелёных» проектов, под 
которые будет осуществляться эмис-
сия, рассказали в пресс-службе.

Возможность эмиссии экобондов 
также рассматривает «Почта России».

— Это могут быть небольшие пи-
лотные сделки — например, для фи-
нансирования проектов, связанных 
с собственной энергоэффективно-
стью компании. Один из таких проек-
тов — замена осветительных устройств 
в наших отделениях на светодиодные, — 
отметили в пресс-службе.

Ряд других крупных игроков («Ал-
роса», ММК, «Лента», «Северсталь», 
«Т Плюс», «ФосАгро» X5 Group и др.) вни-
мательно следят за развитием рынка 
«зелёных» облигаций, но пока не име-
ют конкретных планов по их эмиссии, 
сообщили «Известиям» представите-
ли этих компаний.

В «Ростелекоме» обратили внимание 
на неоднозначность критериев для при-
знания тех или иных проектов эколо-
гически ориентированными. Сама же 
компания видит более перспективным 
источником финансирования «соци-
альные» облигации. «Нам кажется, что 
в настоящее время “зелёные” облигации 
более актуальны для условно “грязных” 
отраслей: металлургии, нефтегазовой 
отрасли, традиционной энергетики», — 
подчеркнул представитель компании.

Взять в оборот
A Поэтому граждане смогут 

увидеть модифицированные 
сто рублей в обращении в заметном коли-
честве, наверное, уже где-то ближе к кон-
цу 2022-го, сказал зампред Центробанка.

— В последующие годы новые и ныне 
используемые денежные знаки будут 
обращаться параллельно — точно так 
же, как это происходит сейчас с разны-
ми модификациями других наших банк-
нот. И это соответствует международ-
ной практике. Так что не стоит ждать, 
что рынок будет мгновенно наводнён 
новой банкнотой и она сразу заменит 
нынешние сто рублей, — отметил Ми-
хаил Алексеев.

По оценке ЦБ, в 2023–2025 годах бу-
дет происходить постепенное насыще-
ние оборота новыми сторублёвками, 
а в 2026–2029 годах их доля станет весь-
ма значительной.

�� ЧЕМ УКРАСЯТ

В конце марта ЦБ заявил о планах вы-
пуска в 2022–2025 годах модернизи-
рованных банкнот с новым дизай-
ном шести номиналов: 10, 50, 100, 500, 
1000 и 5000 рублей. На лицевой стороне 
новых купюр планируется разместить 
изображения объектов, находящихся 
в столицах различных федеральных 
округов, а на оборотной — достоприме-
чательности, расположенные на терри-
тории соответствующего федерально-
го округа.

Как заявил в интервью «Извести-
ям» в июле этого года Михаил Алексеев, 
в ходе масштабного обновления бумаж-
ных денег банкноты каждого номинала 
получат собственный уникальный се-
рийный номер. Модифицированные ку-
пюры будут немного отличаться по цве-
ту от предшественниц.

Первой в обороте в 2022 году появится 
новая сторублёвка. Уже известно, какие 
достопримечательности будут отражены 
на лицевой стороне. Это такие символы 
Москвы, как Красная площадь, «Зарядье», 
Шуховская башня и главное здание МГУ.

На вопрос, какие достопримечатель-
ности Красной площади будут разме-
щены на лицевой стороне купюры, Ми-
хаил Алексеев ответил, что это будет 
один из известных объектов, располо-
женных там.

— В этом историческом месте много 
достопримечательностей: Историче-
ский музей, памятник Минину и Пожар-
скому, храм Покрова, Кремлёвская сте-
на с разными башнями, другие объекты, 
так что нам было из чего выбирать, — за-
метил зампред ЦБ.

�� ЗАЩИТА ОТ СБОЕВ 
И ЗЛОУМЫШЛЕННИКОВ

Опрошенные «Известиями» эксперты со-
глашаются, что несколько месяцев нуж-

но потратить на подгонку оборудования, 
чтобы у банков и граждан не возникало 
проблем с новой сторублёвкой.

Для защиты россиян от неприятных 
инцидентов и сложностей внедрение 
любой новой услуги, продукта или ин-
струмента должно происходить только 
после проведения серьёзной подготови-
тельной работы, уверена руководитель 
проекта Народного фронта «За права за-
ёмщиков» Евгения Лазарева.

Она напомнила: сразу после вве-
дения в оборот купюр номиналом 
200 и 2000 рублей многие граждане 
не только сталкивались с трудностя-
ми при расчётах в магазинах, проведе-
нии операций в банкоматах и даже в от-
делениях некоторых банков, но и были 
вынуждены объясняться с правоохра-
нителями из-за недонастроенного рас-
чётно-кассового оборудования.

— Поэтому мы считаем важным про-
водить настройку счётных аппара-
тов, кассовых приборов, банкоматов 
и машин, определяющих подлинность 
банкнот, до введения купюр нового об-
разца любого номинала, — подчеркну-
ла эксперт.

С этим согласен и руководитель на-
правления исследований Центра иссле-
дования финансовых технологий и циф-
ровой экономики Сколково–РЭШ Егор 
Кривошея.

— Оборудование важно подогнать, 
поскольку довольно большая доля 
операций происходит без участия со-
трудников банков. Например, это сня-
тие и пополнение счёта через банкомат. 
Или операции с минимальным вовлече-
нием сотрудников кредитных органи-
заций, например автоматизированный 
пересчёт купюр в кассе. Если система 
будет выдавать сбои, то есть риск, что 
клиенты получат неправильную купю-
ру или им зачтут не те суммы на счёт, — 
сказал эксперт.

Даже в кассе с вовлечением челове-
ка недостаточная наладка техники мо-
жет привести к усложнению и замедле-
нию процесса, отметил он.

— Первоначальная настройка обо-
рудования занимает не так много вре-
мени — обычно до нескольких месяцев. 
Однако после этого необходимо обно-
вить все устройства и протестировать 
обновление на предмет сбоев. Это тре-
бует больше времени и обычно затяги-
вает процесс, — уточнил Егор Кривошея.

По мнению Евгении Лазаревой, так-
же необходимо провести широкую ин-
формационную кампанию о введении 
в оборот новых купюр с популярным 
разъяснением признаков подлинности 
и предостережениями о возможных 
сценариях реализации подделок. Ведь 
каждый раз при замене банкнот зло-
умышленники не упускают возможно-
сти воспользоваться ситуацией, подчер-
кнула она.

Природа ошибки
Четверть МСП работают с незащищёнными базами данных

Наталья Ревва

Ч етверть компаний из сегмента МСП 
работают с незащищённой базой 

данных: злоумышленники могут по-
лучить к ней доступ простым перебо-
ром паролей. Об этом говорится в ис-
следовании «Тинькофф Бизнеса» (есть 
у «Известий»). Сложившаяся ситуа-
ция грозит утечкой пользовательских 
данных и коммерческой информа-
ции, считают эксперты. По их данным, 
больше половины «сливов» информа-
ции приходится именно на небольшие 
компании. В «Опоре России» подчер-
кнули, что для малого бизнеса услу-
ги программистов обходятся дорого. 
Однако в последние годы МСП уделя-
ют всё больше внимания безопасно-
сти систем, поскольку уязвимости гро-
зят разрушением репутации и отказом 
клиентов от услуг компании.

�� МАЛ, ПОД УДАР

Почти половина (46%) ресурсов ком-
паний из сегмента малого и среднего 
бизнеса (МСП) подвержены угрозам 
кибербезопасности. Об этом говорит-
ся в исследовании «Тинькофф Бизне-
са» (есть у «Известий»), в ходе которого 
было проанализировано более 40 тыс. 
сайтов и баз данных небольших органи-
заций. Больше всего ошибок было вы-
явлено у бизнеса в сфере консультаций, 
розничной торговли и IT: на них прихо-
дится 44% всех уязвимостей.

Чаще всего — в 33% случаев — МСП 
допускают ошибки верификации доме-
на, говорится в исследовании. Эта уяз-
вимость позволяет отобрать ресурс 
у владельца, подменив данные о нём. 
На втором месте по распространённо-
сти — незащищённая база данных (было 
выявлено у 27% компаний). Получить 
к ней доступ может кто угодно про-
стым перебором паролей. Осложнить 
жизнь злоумышленникам в этой ситу-
ации можно по-разному: закрыть порт 
базы данных, усложнить к ней пароль 
или включить фильтрацию IP-адресов, 
чтобы открыть данные могли только 
владельцы бизнеса и надёжные люди, 
отметили исследователи «Тинькофф».

«Третье место — за ошибкой SSL 
«Unknown subject» (15%). Сертификат 
безопасности SSL на таких ресурсах 
принадлежит другому человеку, а зна-
чит, сайт оказывается уязвимым к ата-
кам с перехватом данных. Четвёртое 
место — за слабой защитой от шиф-
ровальщиков (9%), которые могут за-
шифровать информацию так, чтобы 
ею было невозможно пользоваться. 
Порты для шифровальщиков закры-
ты по умолчанию, открывают их в ос-
новном по недосмотру», — говорится 
в исследовании.

Из перечисленных угроз самое кри-
тичное для пользователей — это ком-
прометация базы данных, считает ру-
ководитель аналитического центра 
Zecurion Владимир Ульянов. Он отме-
тил, что другие ошибки могут повлиять 
лишь опосредованно: например, виру-
сы-шифровальщики опасны, если по-
падут на пользовательское устройство, 
но не в сети организации-жертвы. Про-
блемы с сертификатом могут привести 
к недоступности сайта, что отразится 
на клиентском опыте, добавил эксперт.

— Критичность уязвимости опреде-
ляется не размером компании, а осо-
бенностями её бизнеса. Для компаний, 
которые имеют интернет-магазин или 

сайт-визитку, риски кардинально от-
личаются. Обобщать угрозы только 
по размеру компаний некорректно. 
Степень риска для пользователей за-
висит от тех данных, которые собирает 
компания. Важно исключить их избы-
точность. Некоторые любят собирать 
лишние данные, чтобы лучше узна-
вать своего клиента — например, пол, 
возраст и так далее при регистрации. 
На практике это мало что даёт. Раздра-
жает клиентов, приводит к повыше-
нию количества отказов от сделки, — 
рассказал Владимир Ульянов.

Потенциально более опасными вы-
глядят проблемы с защитой инфра-
структуры, включая защиту систем 
хранения данных, согласен руководи-
тель направления аналитики и спец-
проектов InfoWatch Андрей Арсентьев. 
Он пояснил: если компания не обезо-
пасила себя от вторжений, это чре-
вато потерей лояльности клиентов, 
издержками в результате простоя 
бизнеса во время атаки, а также за-
тратами на ликвидацию последствий 
кибератаки. Также появляются необ-
ходимость привлечения дорогосто-
ящих специалистов для проведения 
расследования, вероятные санкции 
со стороны регуляторов.

Квартирный разброс
Минстрой назвал срок окончания роста цен на жильё

A Как считают эксперты, ска-
чок связан с превышением 

спроса над предложением. Интерес 
покупателей подняли специальные 
кредитные условия и расширение 
программы материнского капита-
ла. Льготная ипотека на новострой-
ки под 6,5% была запущена в середине 
апреля 2020 года в качестве антикри-
зисной меры. С 1 июля 2021-го про-
грамму продлили ещё на год, но из-
менили условия: ставку увеличили 
с 6,5 до 7%, предельную сумму займа 
установили на уровне 3 млн рублей 
для всех регионов. До этого в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской и Ле-
нинградской областях лимит креди-
та составлял 12 млн рублей, в осталь-
ных субъектах — 6 млн.

С 1 августа Центробанк принял пер-
вые меры по охлаждению рынка ипо-
теки, повысив надбавки к коэффи-
циентам риска по соответствующим 
кредитам с низким первоначальным 
взносом (менее 20%). Мера долж-
на убрать с рынка «лишних людей» — 
слишком закредитованных или 
недобросовестных заёмщиков, неква-
лифицированных инвесторов, а также 
умерить пыл банков в привлечении со-
мнительных заёмщиков. В результа-
те доля ипотек, выданных на покупку 
строящегося жилья, снизилась до 22% 
(в первом полугодии 2021-го она со-
ставляла 26%).

Также повышение стоимости жи-
лья связывали с дефицитом рабочих 
рук. Например, по словам столичных 
властей, в Москве в сентябре не хва-
тало порядка 200 тыс. строителей-ми-
грантов. 7 октября кабмин принял по-
становление по пилотному проекту 
о ввозе граждан Узбекистана для ра-
боты в строительстве. Согласно до-
кументу, предельное число трудовых 
мигрантов в рамках проекта составит 
10 тыс. человек.

�� ПОТОЛОК ЦЕН

Пока стоимость жилья в крупных горо-
дах продолжает бить рекорды. Напри-
мер, по данным аналитиков компании 
«Метриум», средняя цена 1 кв. м в ново-
стройках массового сегмента Москвы 
в сентябре этого года была на 35% боль-
ше, чем в сентябре 2020-го. По итогам 
третьего квартала 2021 года средняя 
цена 1 кв. м первичной недвижимости 
в границах старой Москвы составила 
391 тыс. рублей. В аналогичный период 
2020-го показатель был равен 306 тыс., 

2019-го — 260 тыс., рассказали в пресс-
службе ГК «Инград».

Как сообщила «Известиям» ру-
ководитель консалтингового цент-
ра «Петербургская недвижимость» 
(Setl Group) Ольга Трошева, за январь–
сентябрь 2021 года цены на первич-
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« МЫ НЕ ПРОГНОЗИРУЕМ СНИЖЕНИЯ СТОИМОСТИ, 
КОЛЕБАНИЯ МОГУТ ПРОИСХОДИТЬ ОТ МЕСЯЦА 
К МЕСЯЦУ И БУДУТ ЗАВИСЕТЬ ОТ ВЫВОДА НОВЫХ 

ПРОЕКТОВ. ОДНА ИЗ ПРИЧИН РОСТА ЦЕН — БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ 
УВЕЛИЧЕНИЕ СТОИМОСТИ СТРОЙМАТЕРИАЛОВ

«Зелёные» облигации представ-
ляют собой долговые ценные 
бумаги, средства от которых 
идут на финансирование про-
ектов, направленных на улуч-
шение экологической ситуации 
и минимизацию ущерба при-
роде. Они могут быть связаны 
с возобновляемыми источни-
ками энергии, экологически 
чистым транспортом, повы-
шением энергоэффективности, 
сокращением вредных выбро-
сов в атмосферу, переработкой 
отходов и пр. Появление таких 
проектов связывают с укре-
плением глобального тренда 
на устойчивое развитие.

Справка «Известий»
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Водород событий
В РФ нашли способ снизить траты на электроэнергию

Валерий Воронов

В России нашли способ снизить опто
вые и розничные цены на электро

энергию  — за счёт производства 
водорода. Речь о создании новых энер
гоёмких предприятий по его выпуску 
и распределении затрат на содержа
ние генерирующих мощностей стра
ны среди большего числа потребите
лей. Эту оценку ассоциации «НП Совет 
рынка» по развитию рынка поддержали 
в Минэнерго. Там отметили, что экспорт 
водорода из России может составить 
до 200 тыс. т в 2024 году, а это, по словам 
экспертов, потребует новых мощностей. 
В итоге они позволят экономить опто
вым покупателям с каждого киловатт
часа от 2 до 10 копеек, что в целом сопо
ставимо со снижением затрат на 4–6%, 
подсчитали эксперты.

�� ЭКОНОМНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Производство водорода может по
зволить российской энергосистеме 
снизить оптовые и розничные цены 
на электроэнергию. Такую оценку 
представил «Известиям» председа
тель правления ассоциации «НП Со
вет рынка» Максим Быстров. Основное 
условие для этого — развитие элек
тролизных (генерирующих водород) 
предприятий за счёт покупки электро
энергии на общих условиях оптового 
рынка — без какихлибо специальных 
льгот и программ поддержки, отметил 
эксперт.

В итоге создание новых энергоём
ких предприятий по производству 
водорода позволит распределить за
траты на содержание генерирующих 
мощностей, добавил эксперт в облас
ти финансовых коммуникаций Андрей 
Лобода.

— Идеальный вариант — это если 
рост потребления электроэнергии 
(а электролиз очень энергоёмкий про
цесс) будет происходить без увеличе
ния потребности в дополнительной 
мощности генерации. С учётом вы
сокого уровня автоматизации совре
менных технологий можно выстро
ить систему, при которой мощности 
по производству водорода будут за
гружаться в часы снижения нагрузок 
в энергосистеме, — заявил Максим Бы
стров.

Это позволит оптимизировать сто
имость электроснабжения таких пред
приятий и выровнять общий график 
нагрузки энергосистемы страны. А это 
приведёт к более эффективному ис
пользованию существующей генера
ции и снижению платы за мощность 
для остальных потребителей, доба
вил он.

В России средний КИУМ (коэф
фициент, показывающий, сколь
ко времени электростанция работа
ет на полную мощность) по тепловым 
электростанциям и ГЭС равен пример
но 46%, отметила заместитель руково
дителя ИАЦ «Альпари» Наталья Миль
чакова.

— Производство водорода может по
зволить довести значение КИУМ до 80–
90%, а может быть, и до 100%. Возмож
но, что благодаря более эффективному 
использованию мощностей оптовые 
покупатели электроэнергии будут 
экономить с каждого киловаттчаса 
от 2 до 10 копеек, что в целом сопоста
вимо с экономией 4–6% на электро
энергии, — сказала аналитик.

�� ПРОИЗВОДСТВО 
И ПОТРЕБЛЕНИЕ

Развитие любого крупного потребле
ния, в том числе потребления электро
энергии для производства водорода, 
в централизованных зонах энерго
снабжения приводит к снижению за
трат прочих потребителей, отметили 
«Известиям» в Минэнерго.

— Величина снижения будет суще
ственно зависеть от того, необходи
мо ли будет строить дополнительную 
генерацию, сетевую инфраструктуру, 
а также от величины потребления для 
производства водорода, — подчеркну
ли в министерстве.

Области его применения сегодня 
весьма разнообразны, но для полно
масштабного развития водородной 
энергетики необходимо формирова
ние устойчивого спроса на внешних 
рынках, добавили в Минэнерго. В за
висимости от темпов декарбонизации 
мировой экономики и роста спроса 
на водород на международном рынке 
потенциальные объёмы его экспорта 
из России могут составить до 200 тыс. т 

в 2024 году, 2–12 млн т — в 2035м и 15–
50 млн т — в 2050 году. 5 августа прави
тельство утвердило Концепцию разви
тия водородной энергетики, согласно 
которой объёмы экспорта водорода 
из РФ будут возрастать.

В «Роснано» «Известиям» сказали, 
что для успешной продажи водорода 
на внешних рынках он должен быть 
низкоуглеродным, то есть очищен
ным от выбросов CO2.

— Если для производства водорода 
будет использоваться электроэнер
гия из общей сети, то вырабатываться 
он будет с существенным углеродным 
следом. Спрос на такой водород может 
быть недостаточным для развития это
го направления, — добавили там.

В связи с этим многое зависит 
от того, сколько в среднем будет стоить 
киловаттчас с ветряной электростан
ции или солнечной к моменту должного 
масштабирования водородной отрасли 
и будет ли сопоставима эта экономия 
с ростом цен, связанным с увеличени
ем доли возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) в энергобалансе конкрет
ного региона, подчеркнул аналитик ФГ 
«Финам» Александр Ковалёв.

�� «ЗЕЛЁНЫЕ» ЦЕНЫ

Как отметил Андрей Лобода, в 2021 году 
цена электроэнергии из возобновляе
мых источников опустилась до уровня 
цен энергии обычной.

— С 2013 года стоимость ветровой 
и солнечной электроэнергии снизи
лась на 85%, и тренд на падение бу
дет сохраняться. В том числе сниже
ние цены ВИЭгенерации обеспечило 
внедрение «Советом рынка» нового 
формата проведения конкурса по от
бору мощности, когда критерием стал 
не размер удельных капитальных за
трат, а удельная совокупная цена элек
троэнергии, вырабатываемой на про

тяжении всего жизненного цикла 
проекта, — добавил эксперт.

Ещё одним фактором, повлиявшим 
на существенное снижение стоимости 
проектов ветро и солнечной генера
ции на последнем конкурсном отбо
ре, стала фиксация объёма поддержки 
в денежном выражении, а не в мегават
тах, как это было раньше, отметили 
в «Совете рынка».

— Не стоит забывать и о том, что «чи
стая» энергия не ограничивается одни
ми только солнцем и ветром. Россий
ская электроэнергетика исторически 
имеет относительно невысокий угле
родный след: совокупная доля солнеч
ной, ветро, гидро и атомной генера
ции в нашей стране на сегодняшний 
день составляет порядка 37–40%. Бо
лее высокие либо сопоставимые по
казатели имеют только четыре стра
ны в мире, — отметил Максим Быстров.

Повышение спроса на электро
энергию снизит цены на неё на рынке 
за счёт оптимизации загрузки энер
гомощностей, сказал «Известиям» 
директор Ассоциации развития воз
обновляемой энергетики Алексей Жи
харев.

— Пока такое трудно себе предста
вить, но если весь объём водорода, 
запланированный правительством 
к 2030 году в рамках концепции, будет 
производиться за счёт «зелёной» ге
нерации, это потребует построить до
полнительно более 150 ГВт мощностей, 
что, в свою очередь, приведёт к допол
нительному снижению цен на внутрен
нем рынке за счёт эффекта масштаба, — 
подчеркнул эксперт.

В настоящее время «Роснано» и Enel 
прорабатывают первый в России пи
лотный проект по производству «зе
лёного» водорода, направленный 
на экспортные поставки в страны ЕС 
и возможное потребление внутри стра
ны, сообщили «Известиям» в «Роснано».

Проект планируется к реализации 
к 2025 году, его бизнесмодель вклю
чает генерацию ВИЭ на базе ветряной 
электростанции в Мурманской об
ласти. Среди ключевых показателей — 
ожидаемый ежегодный объём произ
водства «зелёного» водорода в 12 тыс. 
т, установленная мощность — около 
200 МВт, заключили в компании.

Однако в «Сообществе потребите
лей энергии» отметили: наряду с этими 
весьма дорогостоящими инициатива
ми есть немало абсолютно беззатрат
ных способов, которые могли бы бы
стрее и гораздо весомее снизить 
тарифноценовую нагрузку электро
энергетики на бизнес. Среди них, на
пример, сокращение перекрёстного 
субсидирования и нерыночных над
бавок на оптовом рынке.

Цифровая субсидия

Андрей Романенко

Инвестор

В конце сентября в России стартовала 
новая программа поддержки циф

ровизации малого и среднего бизнеса. 
В рамках федерального проекта «Циф
ровые технологии» на субсидирование 
софта для МСП предусмотрено 7 млрд 
рублей до конца 2024 года.

Купить программное обеспечение 
за полцены сможет любая организа
ция или ИП из реестра МСП: главное, 
чтобы среднесписочная численность 
работников за предыдущий год со
ставляла не более 250 человек, а вы
ручка — не свыше 2 млрд рублей.

В период кассовой реформы го
сударство уже компенсировало 
предпринимателям расходы за по
купку онлайнкасс. Малые пред
приятия, которые зарегистриро
вали их до 1 июля 2019 года, могли 
оформить налоговый вычет в раз
мере 18 тыс. рублей за каждую кас
су. Реформа помогла построить ин
фраструктуру для цифровизации 
торговли и прозрачной экономи
ки. Следующий, ещё более сложный 
и длительный этап — автоматизация 
бизнеспроцессов малых предпри
ятий. И без поддержки государства 
здесь тоже не справиться.

Пять лет назад практически весь 
малый бизнес вёл учёт вручную, бук

вально в тетрадках. Вместе с интер
нетом и смарттерминалами на тор
говых точках возникла возможность 
автоматизировать бизнес. Появились 
простые, удобные и недорогие об
лачные сервисы, которые можно ска
чать прямо на кассу. Но внедряют эти 
технологии пока не очень активно. 
Например, опыт «Эвотора» показы
вает, что только 17% малых предпри
нимателей используют товароучёт
ные программы, а 26% — программы 
лояльности. Но понемногу ситуа
ция меняется. Если несколько лет на
зад на смарттерминале в среднем 
использовалось одиндва сервиса, 
то сейчас — три–пять в зависимости 
от региона. К примеру, в Хабаровском 
крае на смарттерминале в среднем 
пять приложений, в Москве — четыре, 
в Краснодарском крае — три.

Малый бизнес тратит на покупку 
облачных сервисов 10–15 тыс. рублей 
в год в расчёте на одну кассу. Но для 
полноценной автоматизации это
го недостаточно. Один из основных 
барьеров цифровизации в России — 
у предпринимателей не хватает ре
сурсов на покупку софта. Многие ве
дут бизнес на грани рентабельности. 
Внедрение товарного учёта и про
грамм лояльности, прогнозирование 
продаж и автоматизация закупок мо
гут помочь повысить маржу и при
быль, но потребуют дополнительных 
вложений. Получается замкнутый 
круг: нет денег — нет цифровизации — 
нет денег. Поддержка государства 
поможет этот круг разорвать. Новую 
программу я бы назвал «цифровой 
субсидией».

Минцифры рассчитывает помочь 
предпринимателям повысить эффек
тивность и масштабировать бизнес. 
Если у вас одна маленькая торговая 
точка — вы ещё можете контролиро
вать бизнес вручную, на глазок оце
нивать наличие товара на полках. 
Если дветри — без автоматизации 
уже не обойтись.

Благодаря программе предпри
ниматели смогут купить за 50% сто
имости софт для автоматизации 
бизнеспроцессов (ERP), ПО для элек
тронного документооборота, ПО для 
управления отношениями с клиен
тами (CRM), инструменты для созда
ния сайтов (CMS) и т.д. Власти пла
нируют предложить малому бизнесу 
более 400 тыс. лицензий на облачное 
ПО по субсидируемой цене. Получа
телями поддержки станут не сами 
предприниматели, а разработчики. 
В список субсидируемого софта мо
гут попасть только облачные сер
висы, включённые в единый реестр 
российского ПО.

За распределение субсидий и от
бор участников программы отвечает 
Российский фонд развития инфор
мационных технологий. Он при
нимает заявки от разработчиков 
до 10 декабря. Несмотря на то что 
цифровизации МСБ по большому 
счёту всего несколько лет, облачных 
сервисов для предпринимателей уже 
очень много. Качество этих серви
сов — другой вопрос. Многие из раз

работчиков в отсутствие массового 
спроса со стороны предпринимате
лей зарабатывают в других сегмен
тах и не видят смысла инвестировать 
в повышение качества продуктов 
для МСБ.

«Цифровая субсидия» поддержит 
не только малый и средний бизнес, 
но и самих разработчиков. Субси
дии государства помогут увеличить 
спрос на облачные сервисы. Разра
ботчики будут больше вкладывать 
в создание новых полезных сервисов 
и развивать существующие продук
ты. В конечном счёте выиграют и ИТ
отрасль, и малый бизнес.

Чтобы программа поддержки циф
ровизации заработала, о ней должен 
узнать каждый предприниматель. 
Но нужна не только информацион
ная, но и масштабная просветитель
ская кампания. Об эффективности 
технологий с реальными кейсами 
предпринимателей, меняющих свой 
бизнес. Ведь большинство пред
ставителей МСБ плохо разбирает
ся в технологиях и не понимает, как 
оценивать их полезность.

МНЕНИЕ 
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— К серьёзным последствиям также 
могут приводить случайные наруше
ния, связанные с защитой баз данных. 
Если хранилище оставлено в откры
том доступе изза неверных настроек 
и ошибок в конфигурации серверов, 
то это всегда чревато компрометаци
ей конфиденциальных данных. В руки 

неизвестных лиц могут попасть пер
сональные данные клиентов и сотруд
ников, коммерческие секреты, исход
ные коды и т.д. В результате компания 
может потерять рыночные преимуще
ства, лишиться перспективных раз
работок, испытать отток клиентов. 
В развитых странах порядка 20% кли
ентов уходят, если их данные утекли, — 
отметил Андрей Арсентьев.

По его данным, открытые базы дан
ных — это проблема, наиболее харак
терная для субъектов малого и сред
него предпринимательства. Более 60% 
всех известных случаев утечек конфи
денциальной информации из облач
ных сервисов (Elasticsearch, Mongo DB, 

Amazon S3) допущены малым и сред
ним бизнесом — компаниями с коли
чеством рабочих мест до 500, знает 
эксперт.

Как правило, компании из сегмен
та МСП, которые не работают в IT
отрасли, либо не закладывают ни
каких бюджетов на обеспечение 
кибербезопасности, либо оставля
ют минимальные траты — например, 
нанимают специалиста, который 
один раз настраивает работу, а за
тем ежемесячно проверяет и обнов
ляет систему, рассказал первый ви
цепрезидент «Опоры России» Павел 
Сигал. По его словам, обычно компа
нии начинают тратить деньги на за
щиту уже после того, как произошли 
взлом и утечка данных.

— Часто обращаться к специалистам 
приходится владельцам компаний, 
которые столкнулись с вымогатель
ством. К сожалению, в России мало 
развито направление кибербезопас
ности и бизнес не осознаёт, насколько 
важно защищать данные. Вопервых, 
услуги хороших и грамотных специа
листов стоят очень дорого, вовторых, 
после кризиса компании направляют 
оборотные средства в первую очередь 
на закупку товаров и текущие нуж
ды, — подчеркнул Павел Сигал.

Впрочем, по его словам, в послед
ние годы малые предприятия стали 
всётаки ответственнее относиться 
к собственной безопасности и данным 
клиентов — в случае утечки происхо
дит слишком сильный удар по репута
ции. Особенно это опасно в маленьких 
городах, где у МСП однадве торговые 
точки: информация о проблемах раз
летается очень быстро, и с пострадав
шей компанией разрывают отношения 
клиенты и партнёры, уточнил эксперт.

В Минцифры не ответили на запрос 
«Известий» об обеспечении безопас
ности сайтов компаний из сегмента 
МСП.

ном рынке в Северной столице в сег
менте массмаркет выросли на 21,5%, 
до 175,9 тыс. рублей за 1 кв. м.

— Мы не прогнозируем снижения 
стоимости — колебания могут проис
ходить от месяца к месяцу и будут за
висеть от вывода новых проектов. Одна 

из причин роста цен — беспрецедент
ное увеличение стоимости стройма
териалов, следовательно, и себесто
имости строительства. За первое 
полугодие 2021го рост цен на строй
материалы в среднем составил от 15–
30 и до 80%, а на отдельные позиции 
цены увеличились в два раза, — сооб
щила Ольга Трошева.

Жилищный рынок уже постепенно 
стабилизируется, сказал «Известиям» 
член Российской гильдии риелторов 
Константин Барсуков. По его словам, 
это связано и с лимитом покупатель
ной способности. Если застройщики 
и захотят повысить стоимость квар
тир, у россиян уже не будет возмож
ности их приобрести, пояснил эксперт.

— Почти везде рост цен на жильё 
себя исчерпал. Рынок будет более или 
менее спокойным, если, конечно, в эко
номике не будет глобальных измене
ний. Подорожание стройматериалов 
уже компенсировалось скачком цен 
в первой половине этого года. Кроме 
того, «сверху давит» покупательная 
способность. Некий баланс уже най
ден, но сколько он продлится, ещё не
ясно, — отметил Константин Барсуков.

Тем, кто заинтересован в улучше
нии жилищных условий, эксперт посо
ветовал не откладывать покупку квар
тиры, ведь жильё вряд ли подешевеет.

В ГК «Инград» согласны: ощутимо
го снижения в 2022 году не будет — за
стройщики зависят от себестоимости 
строительства, а при нынешнем уров
не инфляции этот показатель будет не
изменно расти.

Для оценки ситуации на рынке не
движимости «Известия» также напра
вили запросы в ЛСР, ПИК и «А101».
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« ЧАСТО ОБРА-
ЩАТЬСЯ К СПЕ-
ЦИАЛИСТАМ 

ПРИХОДИТСЯ ВЛАДЕЛЬ-
ЦАМ КОМПАНИЙ, КОТОРЫЕ 
СТОЛКНУЛИСЬ С ВЫМО-
ГАТЕЛЬСТВОМ. В РОССИИ 
МАЛО РАЗВИТО НАПРАВ-
ЛЕНИЕ КИБЕРБЕЗОПАСНО-
СТИ, И БИЗНЕС НЕ ОСОЗ-
НАЁТ, НАСКОЛЬКО ВАЖНО 
ЗАЩИЩАТЬ ДАННЫЕ
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За все тяжкие
С непогашенной судимостью запретят работать 
в такси

Наталья Башлыкова

С 2023 года лицам с непогашенной 
судимостью за тяжкие и особо 

тяжкие преступления запретят рабо-
тать в такси и заниматься пассажир-
скими перевозками. Как выяснили 
«Известия», Госдума в ноябре рассмо-
трит правительственный законопро-
ект об этом. Как отмечают в кабмине, 
проблема крайне актуальная, так как 
среди водителей такси можно встре-
тить убийц, насильников и похитите-
лей людей. По информации «Известий», 
инициатива поддержана трёхсторон-
ней комиссией по регулированию со-
циально-трудовых отношений, куда 
законопроект был направлен для по-
лучения отзыва. Поддержать его го-
товы в большинстве фракций, однако 
депутаты отмечают: в этом случае го-
сударство должно предоставить таким 
лицам другую работу. Эксперты счита-
ют новые нормы логичными.

По информации «Известий», Госду-
ма в ноябре рассмотрит правитель-
ственный законопроект «О внесении 
изменения в главу 51 Трудового кодек-
са РФ». Документом предлагается вве-
сти запрет на работу в легковом такси 
лицам, имеющим неснятую или непо-
гашенную судимость за тяжкие и осо-
бо тяжкие преступления. К их числу 
относятся убийство, умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, 
похищение человека, грабёж, разбой, 
преступления против половой не-
прикосновенности и половой свобо-
ды личности, против общественной 
безопасности, основ конституционно-
го строя и безопасности государства, 
мира и безопасности человечества.

Аналогичные, но менее строгие 
меры предлагается ввести на работу 
в общественном транспорте: автобу-
сах, трамваях, троллейбусах. Они кос-
нутся граждан, имеющих неснятую 
или непогашенную судимость за пре-
ступления против общественной без-
опасности, основ конституционного 
строя и безопасности государства.

Как выяснили «Известия», до мар-
та 2023 года осуждённые лица должны 
будут представить своему работода-

телю оригинал или заверенную копию 
документа о наличии (отсутствии) 
судимости и (или) факта уголовного 
преследования либо о прекращении 
уголовного дела по реабилитирую-
щим основаниям. Согласно тексту за-
конопроекта, получить её можно бу-
дет на сайте госуслуг. Если же такой 
документ не будет представлен, то ра-
ботодатель будет обязан отстранить 
сотрудника от работы.

Эту информацию «Известиям» под-
твердили в аппарате комитета Госду-
мы по труду, сообщив также, что до-
кумент был отправлен для получения 
отзыва в комиссию по регулированию 
социально-трудовых отношений.

— По нему комиссией было при-
нято положительное решение. Хотя 
мы рассматривали его дважды. К пер-
вому варианту были замечания, ко-
торые потом правительством были 
устранены, — сообщил «Известиям» 
секретарь Федерации независимых 
профсоюзов Олег Соколов, отметив 
социальную важность законопроек-
та и аргументы, которые представил 
в его пользу кабмин.

В пояснительной записке, которая 
имеется в распоряжении «Известий», 
правительство обосновывает новые 
нормы статистикой преступлений, 
многие из которых граждане совер-
шают повторно.

«Минтрансом России проведён 
анализ статистической информации 
за 2015–2020 годы и шесть месяцев 
2021-го, представленной МВД России, 
по статьям УК РФ, подпадающим под 
действие законопроекта. Более 40% 
лиц, осуждённых за убийство, ранее 
отбывали наказание в виде лишения 
свободы. Всего совершено 7609 та-
ких преступлений, из них лицами, ра-
нее совершавшими преступления, — 
3647», — говорится в документе.

Также там отмечается: более 60% 
лиц, осуждённых за умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью, ра-
нее отбывали наказание в виде ли-

шения свободы. Всего совершено 
20 019 таких преступлений.

Около 50% лиц , осуж дённых 
за похищение человека (ст. 126 УК РФ), 
и около 50% лиц, осуждённых за изна-
силование, ранее отбывали наказа-
ние в виде лишения свободы. Первых 
преступлений за это время было со-
вершено 411, вторых — 3535. Приводит-
ся статистика и по другим статьям УК.

«Фактическая значимость проб-
лемы сохранности жизни и здоровья 
пассажиров городского пассажирско-
го транспорта подтверждается резуль-
татами операции “Заслон”, проведён-
ной ГУ МВД России по городу Москве. 
Так, только за период с 16 по 25 авгу-
ста 2017 года были выявлены водите-
ли легковых такси, ранее привлекав-
шиеся к уголовной ответственности 
за различные преступления, в том 
числе за убийство — девять, захват за-
ложников — два; изнасилование и на-
сильственные действия сексуального 
характера — пять», — говорится в пояс-
нительной записке к документу.

«Известия» направили запрос 
в пресс-службы «Яндекс.Такси» 
и группу компаний «Везёт» с прось-
бой дать оценку этому законопроекту.

Во фракциях Госдумы признают 
существование проблемы безопас-
ности пассажиров и поддерживают 
принятие законопроекта.

— Запретить управление обще-
ственным транспортом нужно всем, 
кто совершает любые уголовные 
и даже административные наруше-
ния, например употребляет наркоти-
ки. Ведь сегодня это не уголовно нака-
зуемое деяние, но таким людям нечего 
делать в работе общественного транс-
порта, — заявил «Известиям» первый 
зампред фракции «Справедливой Рос-
сии — За правду» Олег Нилов.

По его мнению, если человек сидел 
в тюрьме по многу раз, но по лёгким 
статьям, ему тоже нельзя доверять пе-
ревозку людей. Парламентарий убеж-
дён: сферы применения законопроек-
та нужно расширять.

Зампред фракции ЛДПР, глава про-
фильного комитета ГД Ярослав Нилов 
также считает, что у законопроекта 

есть свои плюсы. Нужно только тща-
тельно прописать в законе, о каких 
именно статьях УК идёт речь.

— Лица, которые отбыли наказа-
ния за тяжкие преступления, вхо-
дят в определённую группу риска. 
Где гарантия, что они не совершат 
их повторно? Её нет. Мы видим, ка-
кое большое количество нарушений 
и преступлений совершается такси-
стами, — пояснил «Известиям» Ярос-
лав Нилов.

По его словам, он убеждён: если 
не заниматься вопросом социализа-
ции осуждённых и не помогать им ис-
кать работу, процент рецидивистов 
будет только расти.

С этим мнением согласны в КПРФ.
— А куда девать таких людей? Вот 

пришли они из тюрьмы и что им де-
лать? В советское время их устра-
ивали на заводы и фабрики. А сей-
час человек вынужден будет купить 
какую-нибудь развалюху и таксо-
вать. Проблема безопасности, ко-
нечно, есть, но сначала надо решить 
вопрос с трудоустройством таких лю-
дей, — заявил первый зампред комите-
та по экономической политике, член 
КПРФ Николай Арефьев.

Зампред фракции «Единой России» 
Адальби Шхагошев сообщил «Изве-
стиям», что партия внимательно изу-
чит законопроект. Оценят инициативу 
и во фракции «Новых людей».

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв назвал 
нормы логичными. По его мнению, 
очевидно, что законопроект будет 
принят. У таксистов и тех, кто пере-
возит людей в других видах транспор-
та, должны быть безупречная репута-
ция и устойчивая психика, кроме того, 
они не должны употреблять спиртное 
или наркотики, ведь им вверены чу-
жие жизни. Поэтому предложение 
правительства правильное, тем бо-
лее что люди, совершившие тяжкие 
преступления, как правило, склонны 
к рецидивам, отметил эксперт.

Грибковый сезон
Роспотребнадзор зафиксировал увеличение случаев микозов на фоне COVID

Мария Недюк

С пециалисты ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора зафиксирова-

ли подъём грибковой флоры в отде-
лениях реанимации коронавирусных 
стационаров. Предположительно, 
он обусловлен как патогенетически-
ми особенностями ковидной инфек-
ции, так и широким применением 
определённых лекарственных препа-
ратов. В основном находят грибы рода 
Candida albicans — возбудители канди-
доза. В норме у здоровых людей они 
обитают в ЖКТ, однако при COVID-19 
обсеменяют дыхательные пути наряду 
с кишечными бактериями. Специали-
сты говорят о необходимости тщатель-
ной диагностики микозов у инфици-
рованных коронавирусом. Проблема 
в том, что на сегодняшний день выявить 
их крайне сложно. При этом излишнее 
применение средств для профилакти-
ки грибка крайне опасно, так как мо-
жет привести к устойчивости патогена.

�� МОЛОЧНИЦА В ЛЁГКИХ

В отделениях реанимации и интенсив-
ной терапии (ОРИТ) коронавирусных 
стационаров всё чаще фиксируют рас-
пространение опасных микозов — за-
болеваний, вызванных грибковыми 
инфекциями. Специалисты ЦНИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора прове-
ли исследование в реанимациях двух 
больниц и установили, что среди паци-
ентов с коронавирусом часто встреча-
ются заражённые Candida albicans. Это 
форма дрожжеподобных грибов, кото-
рые в норме относятся к кишечной фло-
ре и живут во рту и пищеводе человека. 
При нормальных обстоятельствах та-
кие грибки присутствуют у 80% людей, 
не приводя к болезням, хотя чрезвычай-
ное увеличение их количества вызывает 
кандидоз (молочницу). Заболевание ча-
сто наблюдается у пациентов с иммуно-
дефицитом, оно поражает кровь и поло-
вые органы. В случае с коронавирусом 
их мишенью становятся лёгкие.

— Candida albicans выявлен у 572 чело-
век в ГБУЗ МО МГКБ, а в ГБУЗ ИКБ № 2 — 
у 45 человек и в аутопсийном материале 
лёгких (материалы вскрытия умер-
ших. — «Известия»), когда в 2020 году 
практически не высевали грибковую 
флору, — рассказала «Известиям» веду-
щий научный сотрудник клинического 
отдела инфекционной патологии ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора Еле-
на Лазарева. — Подъём грибковой фло-
ры в ОРИТ может быть обусловлен как 
патогенетическими особенностями 
COVID-19, так и широким применени-
ем глюкокортикостероидов (а именно 
метилпреднизолона — сильного син-
тетического лекарства, которое при-
меняют для борьбы с тяжёлой формой 
COVID-19. — «Известия»).

Помимо лекарств обсеменению 
лёгких грибком способствует и прон-
позиция — положение лежа на живо-
те, которое рекомендовано больным 
с острым респираторным дистресс-
синдромом. По результатам исследо-
вания в ЦНИИ эпидемиологии выяс-
нилось, что особенностями кандидоза 
при коронавирусной инфекции можно 
назвать сочетание грибкового пораже-
ния лёгких с заражением условно-па-
тогенной флорой кишечника, а имен-
но — Enterobacter.

— На наш взгляд, тактика профилак-
тики развития кандидоза в условиях 
пандемии должна быть направлена 
на его раннее выявление, — подчеркну-
ла Елена Лазарева. — Для этого необхо-
димы регулярные бакпосевы различ-
ных биологических сред, в том числе 
и микрофлоры ротовой полости с це-
лью назначения антимикотиков по ре-
зультатам этих анализов.

Специалисты также подчеркнули, 
что любой способ борьбы в инфекци-
онной патологии порождает новые 
проблемы. Поэтому в профилакти-
ке кандидоза ни в коем случае нельзя 
профилактически назначать антими-
котики для профилактики кандидо-
за, так как уже сейчас Candida albicans 
приобретает устойчивость к флуко-
назолу.

�� КАК НА ДРОЖЖАХ

Проблема микозов в ОРИТ стала на-
столько актуальной, что принци-
пы их диагностики и лечения даже 
внесли в последнюю версию мето-
дических рекомендаций Минздрава 
по лечению COVID-19. Как рассказал 

«Известиям» автор раздела о терапии 
микозов у больных коронавирусом, 
заведующий кафедрой клинической 
микологии, аллергологии и иммуно-
логии СЗГМУ им. И.И. Мечникова Ни-
колай Климко, есть два основных ва-
рианта инвазивных микозов у больных 
COVID-19. Первый — это грибковый сеп-
сис, обусловленный как раз грибами 
Candida. Это общая проблема всех па-
циентов, которые длительно находят-
ся в ОРИТ с центральным венозным 
катетером, получают антибиотики 
и парентеральное питание.

— Вероятность развития грибково-
го сепсиса в таком случае составляет 
около 1–2%. При таком заражении ле-
тальность — около 50%, то есть каждый 
второй умирает, — рассказал «Извести-
ям» Николай Климко. — А второй вари-
ант инвазивных микозов — это гриб-
ковая пневмония, вызванная грибами 
рода Aspergillus.

В целом у пятой части пациентов 
на искусственной вентиляции в лёг-
ких присутствуют смертоносные гри-
бы. Это повышает летальность паци-
ентов в ОРИТ на 16–25%. Как указано 
в методических рекомендациях Мин-
здрава, без лечения от инвазивных 
кандидозов умирают все пациен-
ты. А возникновение этих инфекций 
на фоне COVID-19 приводит к увели-
чению продолжительности лечения 
в ОРИТ на 5–14 дней. Причём микозы 
чаще развиваются у мужчин старше-
го возраста. При заражении «возможно 
поражение практически всех органов 
и тканей, но наиболее часто в патоло-
гический процесс вовлекаются кожа 
и подкожная клетчатка, ЦНС, почки, 
сердце, лёгкие и органы зрения», — ука-
зано в тексте.

�� ОСТАЁТСЯ НЕЗАМЕЧЕННЫМ

Причём кандидоз сложно диагно-
стировать. Стандартный метод диа-
гностики — посев крови — обладает 
недостаточной диагностической чув-
ствительностью. А надёжные методы 
ПЦР-диагностики инвазивного аспер-
гиллёза и инвазивного кандидоза в на-
стоящее время не разработаны.

Пандемия COVID-19 преподнесла 
много разноплановых уроков нацио-
нальным системам здравоохранения 
во всём мире, сказал «Известиям» за-
ведующий лабораторией химии гли-
коконъюгатов Института органиче-
ской химии им. Н.Д. Зелинского РАН, 
член-корреспондент РАН Николай Ни-
фантьев.

— Один из важнейших уроков — не-
дооценённость опасной роли ми-
кологических коинфекций, часто 
ответственных за высокую смерт-
ность, — подчеркнул он.

Это ещё раз подчёркивает приори-
тетность широкого изучения механиз-
мов всех этапов развития грибковых 
инфекций, формирующихся на фоне 
других заболеваний, заключил экс-
перт.

Крайнее удаление
Как будет проходить обучение в вузах в условиях роста числа заболевших

Вероника Кулакова

Г ибридный механизм обучения — 
когда часть занятий в вузах прово-

дится онлайн, а часть очно — показал 
себя эффективным, поэтому сейчас 
необходимости в полном переходе 
на дистанционный формат нет, счита-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. В настоящее время в смешанном 
режиме учатся студенты большинства 
российских университетов: семинары, 
лабораторная деятельность и практи-
кумы проходят очно в малых группах, 
другие занятия — дистанционно. Это 
следует из ответов десяти крупных 
учебных заведений «Известиям». При 
этом, если кто-то из учащихся заража-
ется COVID-19, на двухнедельную уда-
лёнку переводят всю группу. Вполне 
возможно, считают эксперты, что бла-
годаря такой политике вузов и вакцина-
ции полного перехода на дистанционку 
в 2021 году так и не случится.

�� ОЧНО И ЗАОЧНО

Большинство российских вузов в дан-
ный момент проводит обучение сту-
дентов в смешанном формате. Такой 
вывод можно сделать из ответов, по-
лученных «Известиями» от 10 ведущих 
высших учебных заведений РФ. К при-
меру, основная часть студентов очных 
программ бакалавриата, специалитета 
и магистратуры Российской академии 
народного хозяйства и государствен-
ной службы (РАНХиГС) не менее двух 
дней в неделю учится дистанционно. 
Преимущественно в удалённом режи-
ме проходят все потоковые лекции.

— Если в студенческой группе под-
тверждается случай заболевания ко-
ронавирусной инфекцией, все эти сту-
денты переводятся на дистанционное 
обучение на две недели, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе вуза.

Схожим образом устроено обучение 
и в Уральском федеральном универ-
ситете (УрФУ). В ответ на запрос «Из-
вестий» там объяснили, что полный 
перевод на удалёнку пока не планиру-
ется. Тем не менее, если в группе вы-
явлен заболевший COVID-19, все кон-
тактировавшие с ним студенты из его 
группы переводятся на двухнедель-
ный дистант.

Ректор Российского университета 
дружбы народов (РУДН) Олег Ястребов 
рассказал «Известиям», как выстроен 
процесс в его вузе.

— Расписание составили таким об-
разом, чтобы распределить потоки 
людей на входе, в аудиториях, в сто-
ловых. Небольшие семинары, лабора-
торные занятия проходят очно. Общие 

лекции проводятся с помощью циф-
ровых технологий — так мы избегаем 
скопления в одном месте студентов 
из разных групп. Некоторые занятия 
изначально спланированы сразу в двух 
вариантах — очном и дистанционном, 
например по русскому языку для ино-
странных студентов. Ведь некоторые 
из них до сих пор не могут приехать 
в Россию из-за закрытых границ.

Если в учебной группе подтвержда-
ется случай заражения COVID-19, то де-
канаты знают, как в течение считаных 
часов перевести всю группу на дистант, 
добавил руководитель РУДН.

А проректор по молодёжной поли-
тике Московского физико-техниче-
ского института (МФТИ) Денис Дми-
триев в беседе с «Известиями» назвал 
нынешний формат обучения в его вузе 
«преимущественно очным» и добавил, 
что сейчас МФТИ не планирует менять 
этот формат. Хотя, конечно, в институте 
наб людают за ситуацией с COVID-19 как 
внутри заведения, так и во всём регионе.

— Но вместе с тем есть возможность 
посещать лекции онлайн, — подчерк-
нул Денис Дмитриев. — В режиме он-
лайн также преподаются некоторые 
неспециализированные дисципли-
ны, чтобы минимизировать переме-
щение студентов на общественном 
транспорте.

Очно-заочно также обучаются сту-
денты МГУ, НИУ ВШЭ, СПбГУ, НИТУ 
«МИСиС», РЭШ и РГГУ, заявили в пресс-
службах этих вузов.

�� ГОТОВЫ, НО НЕ ХОЧЕТСЯ

Решение о частичном или полном дис-
танционном обучении в связи с рас-
пространением COVID-19 вузы будут 
принимать исходя из рекомендаций 
Роспотребнадзора и Минобрнауки, 
сказали «Известиям» в большинстве 
опрошенных образовательных учреж-
дений.

В Минобрнауки, в свою очередь, 
«Известиям» сообщили, что решение 
о выборе формата обучения принима-
ется руководством вуза с учётом эпи-
демиологической ситуации в каждом 
конкретном субъекте РФ. «Известия» 
направили запрос в Роспотребнадзор.

Вузы за прошлый год достаточно 
основательно подготовились к воз-
можным срочным переходам на пол-
ностью удалённый формат обучения. 
Большинство из них и так работает 
в смешанном формате и в случае необ-
ходимости будет готово опять перейти 
на полный дистант, отметила директор 
Института развития образования НИУ 
ВШЭ Ирина Абанкина.

— Вузы сейчас намного более гиб-
кие в этом вопросе. Один из кризис-
ных моментов прошлого года был 
связан с плохими условиями для дис-
танционного обучения в общежити-
ях. Сейчас эта проблема уже решена. 
Многие вузы сделали гибридные ау-
дитории, чтобы можно было обучать-
ся и очно, и дистанционно, — расска-
зала эксперт.

Но всё же полностью переходить 
на удалённый формат вузы не хотят, 
подчеркнула Ирина Абанкина. Ру-
ководство университетов старается, 
чтобы практические и лабораторные 
занятия, как это для них и предпочти-
тельно, проходили очно. Но при этом — 
в небольших группах, указала эксперт. 
Поэтому в полном переходе на дистант 
пока что нет необходимости — обуче-
ние в малых группах уберегает от рас-
пространения инфекции.

К тому же как среди сотрудников, 
так и среди учащихся большая доля 
вакцинированных и переболевших, 
отметила представитель НИУ ВШЭ.

— Наибольшую обеспокоенность сей-
час вызывают студенты-первокурсники. 
Поскольку многим из них ещё не испол-
нилось 18 лет, они не могут защитить себя 
от вируса прививкой. Будут ли их полно-
стью переводить на дистанционку — за-
висит от того, на кого они учатся. Не-
возможно удалённо обучать будущих 
медиков или художников. В прошлом 
году студенты творческих и технических 
специальностей выражали сильнейшее 
недовольство онлайн-форматом, — под-
черкнула Ирина Абанкина.

Несмотря на подъём заболеваемо-
сти COVID-19, вузы уже и так прини-
мают меры по ограждению учащихся 
от инфекции, а также ведётся вакци-
нация. Поэтому, возможно, в этом году, 
с учётом упомянутых факторов полно-
го дистанта всё же удастся избежать, 
заключила эксперт.

Общество

« У ПЯТОЙ ЧАСТИ ПАЦИЕНТОВ НА ИСКУССТВЕННОЙ 
ВЕНТИЛЯЦИИ В ЛЁГКИХ ПРИСУТСТВУЮТ СМЕРТО-
НОСНЫЕ ГРИБЫ. ЭТО ПОВЫШАЕТ ЛЕТАЛЬНОСТЬ  

ПАЦИЕНТОВ В ОРИТ НА 16–25%
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Совпадение с последствиями

Кирилл Крок

Директор Театра имени Вахтангова

П режде всего выражаю глубокие 
соболезнования всему коллек-

тиву Большого театра в связи с тра-
гическим происшествием, которое 
случилось в субботу на опере «Сад-
ко». Близким и родным погибшего ар-
тиста Евгения Кулеша. Гендиректору 
Владимиру Георгиевичу Урину. По-
тому что это действительно, будем 
думать, трагическая случайность, 

приведшая к таким страшным послед-
ствиям.

Вообще, надо понимать, что ра-
бота в любом театре связана с по-
вышенным риском. Особенно се-
годня, когда технический прогресс 
двигается семимильными шагами. 
Во многих театрах заменяют свето-
вое и звуковое оборудование, штан-
кеты, электронику планшета сцены. 
С одной стороны, улучшение тех-
нических показателей сцены долж-
но ещё больше обезопасить арти-
стов, с другой — сценография также 
активно развивается, и иногда вес 
декораций может доходить до не-
скольких тонн.

Мы знаем, что такие случаи, к со-
жалению, происходили в разных те-
атрах, в том числе и в Москве, когда 
во время монтирования декораций 
при нарушении техники безопасно-
сти эти самые декорации падали, ка-
лечили людей, приводили их к вре-
менной нетрудоспособности. Один 
раз, помню, даже к летальному исхо-
ду. Но вот так, чтобы во время спек-
такля — это случилось впервые.

В каждом театре есть инженер 
по технике безопасности. В Боль-
шом театре, насколько знаю, работа-
ет целая служба. Всё, что происходит 
на сцене, ею отслеживается. Я уверен, 
что вся технология в главном театре 
страны абсолютно отработана, иначе 
и быть не может.

Причём, чтобы вы понимали, 
служба, которая отвечает за техни-
ку безопасности, принимает самое 
непосредственное участие в рабо-
те над новым спектаклем. Начиная 
с момента принятия макета, где об-
суждается, как будут выглядеть де-
корации, какого они будут размера, 
из чего сделаны, какого веса, как бу-
дут монтироваться и демонтировать-
ся. Учитывается, сколько людей при 
этом нужно, какой способ крепления 
применять, на что декорации будут 
подвешивать, какова грузоподъём-
ность штанкетного хозяйства и так 
далее.

Я что, собственно, этим хочу ска-
зать? Техника безопасности в теа-
тре заключается не в том, что во вре-
мя монтажа на сцене стоит инженер 

и смотрит за процессом. Существует 
чёткая, отработанная годами схема. 
У каждого спектакля есть паспорт, 
где описан принцип монтажа всех де-
кораций на сцене и проведения спек-
такля. И это всё подписывает служ-
ба безопасности на предмет того, что 
только так, а не иначе можно, условно 

говоря, собирать декорацию и имен-
но так эксплуатировать спектакль.

Кроме того, в любом театре раз 
в год проводится инструктаж по тех-
нике безопасности. Существует жур-
нал проведения инструктажа, куда 
вносят соответствующие отметки. 

Если спектакль новый и в нём, допу-
стим, по задумке режиссёра, артисты 
поднимаются выше полутора метров 
от планшета сцены, то обязан прово-
диться новый инструктаж.

Со всеми сотрудниками проводит-
ся первичный инструктаж при приёме 
на работу. Начиная от техники пожар-

ной безопасности, инструкции по ис-
пользованию огнетушителя и за-
канчивая тем, в какой одежде можно 
приходить в театр, так как при ноше-
нии свободной есть риск зацепить ру-
кавом элементы декораций. Такой же 
инструктаж есть для специалистов, 

работающих со сценическими меха-
низмами и приспособлениями. Если, 
например, на работу в театр принят 
новый монтировщик или осветитель, 
то они сдают правила эксплуатации 
электрических сетей, технический 
минимум, что они могут и что не мо-
гут делать, и как именно. И проводит-
ся внеочередной инструктаж, если, 
к примеру, в театре появилось новое 
оборудование или механизмы.

Конечно, сейчас этот трагический 
случай в Большом театре будет про-
верять прокуратура. Почти во всех 
театрах есть камеры внутреннего на-
блюдения, на которые записывает-
ся всё, что происходит на сцене. Эти 
записи, скорее всего, будут анали-
зироваться, а также будет изучать-
ся паспорт спектакля, инструкции 
по технике безопасности, росписи 
в журналах всего артистического со-
става. Расследование наверняка даст 
ответ, что же на самом деле произо-
шло. Но я всё же думаю, что это, ско-
рее всего, какое-то трагическое со-
впадение, приведшее к фатальным 
последствиям.

Это он, Эдичка
В Москве установили памятник Лимонову
Сергей Уваров 

П альто денди, взгляд философа и ку-
сок арматуры в руке — таким уви-

дел Эдуарда Лимонова скульптор Ми-
хаил Баскаков. Памятник появился 
на Троекуровском кладбище — такова 
была последняя воля ушедшего писа-
теля. Как рассказали «Известиям» его 
близкие друзья, Эдуард Вениаминович 
успел оценить изваяние лично. На даль-
нейшее увековечение памяти автора 
романа «Это я — Эдичка» надеется и пи-
сатель-депутат Сергей Шаргунов. По его 
словам, в появлении улицы Лимонова 
в будущем можно не сомневаться.

�� БЕСЕДА С ДВОЙНИКОМ

В ясный солнечный день — Лимонов 
такие особенно любил и неоднократ-
но описывал в книгах — на Троекуров-
ском кладбище собралась удивительно 
разношёрстная публика. Представите-
ли творческой интеллигенции, респек-
табельные политики, молодые активи-
сты с красными нашивками... Их всех 
объединил человек, которого нет с нами 
уже полтора года. Для кого-то он был 
ярким представителем отечественной 
литературы, для кого-то — богемной 
звездой. Многие, включая молодёжь, ви-
дели в нём вождя: на митингах его мож-
но было встретить не реже, чем на свет-
ских раутах. Кажется, такие контрасты 
и составляли саму суть неординарной 
личности Эдуарда Лимонова.

— С утра он мог сесть писать гневную 
политическую листовку, затем создать 
несколько лирических стихотворений, 
а вечером сходить на выставку своих 
друзей-художников, — рассказал «Из-
вестиям» многолетний литературный 
секретарь Лимонова Данила Дубшин.

Столь же противоречивым и мно-
гогранным получилось изображение 
Эдуарда Вениаминовича в бронзе. Поэт 
бредёт куда-то, чуть ссутулившись, 
в правой руке у него полутораметро-
вый кусок арматуры. Но во взгляде — со-
средоточенном, углублённом — ни на-
мёка на воинственность. Это философ 
и в то же время денди: пальто и изящ-
но повязанный шейный платок выдают 
человека с безупречным вкусом. Толь-
ко у очков почему-то нет нижней опра-
вы, будто они сломаны.

Такие детали, создающие простран-
ство для трактовок, выдают руку круп-
ного художника. И сам Лимонов, пре-
красно разбиравшийся в искусстве, 
не мог не оценить этого. Скульптурный 

образ пришёлся ему по душе. Писатель 
увидел работу ещё в виде пластилино-
вой модели в мастерской Баскакова.

— Эдуард сказал: «Что-то он ка-
кой-то горбатенький». Присутствую-
щие рассмеялись, а он подумал и про-
должил: «Но, с другой стороны, если 
бы у него была грудь колесом, это было 
бы по-идиотски», — вспоминает Данила 
Дубшин. — Лимонов прекрасно разби-
рался в скульптуре, был знаком со мно-
гими великими художниками — на-
пример, с Эрнстом Неизвестным. И то, 
что он остановил выбор на этой рабо-
те Михаила Баскакова, — красноречи-
вый факт.

Когда скульптура была завершена 
и отлита (правда, пока ещё не в бронзе), 
публика смогла её увидеть на выставке 
на Кузнецком Мосту. Пришёл и Лимонов. 
И там, вспоминает Дубшин, у изваяния 
и модели состоялся диалог.

— Я видел, как у него шевелились 
губы — он что-то сказал своему двой-
нику, — признаётся секретарь Лимонова.

�� УПЛЫЛ В ВЕЧНОСТЬ

Памятник одновременно похож и не по-
хож на прототип, считает французский 
писатель, переводчик и публицист 
Тьерри Мариньяк, друживший с Лимо-
новым ещё с 1981 года.

— Я знал совсем другого человека, — 
поделился он с «Известиями». — Дол-
го-долго он был богемным писателем 
во Франции, но после распада СССР всё 
изменилось. И когда я увидел его в Мо-
скве, он был уже в ином, политическом 
окружении. Хотя со мной он вёл себя 
точно так же: мы по-прежнему весели-
лись, и он всегда меня кормил. Готовил 
картошку, щи...

Лимонова не стало 17 марта 2020-го. 
И уже на следующий день появилась 
инициатива установки его памятника. 
В качестве возможных мест указыва-
лись Триумфальная площадь, Красно-
пресненская Застава и Большая Суха-
ревская площадь. Но сам Лимонов перед 
смертью просил поставить это изваяние 
на его могиле, вспоминают соратники 
по партии. Так в итоге и было сделано. 
Процесс поиска средств, согласования, 
отливки и установки скульптуры занял 
полтора года, но теперь её могут увидеть 
все желающие.

Пожалуй, в этом есть нечто симво-
лическое: призывавший к строитель-
ству баррикад лидер так и не смог за-
крепиться в центре столицы, зато 
обрёл настоящий покой там, где царит 
тишина. Вдобавок в городе этот образ, 
в общем-то лишённый монументаль-
ности, был бы «задавлен» махинами 
зданий. На Троекуровском же он воз-
вышается над другими надгробиями и — 
шагает в вечность.

А может, это лишь начало? Зам-
пред комитета Госдумы РФ по куль-
туре, председатель Ассоциации писа-
телей и издателей Сергей Шаргунов 
уверен, что имя поэта будет увекове-
чено не только на кладбище. Депутат 
рассчитывает, что однажды появится 
улица Лимонова, не говоря уже о мемо-
риальных табличках на зданиях.

— При своём абсолютном одиноче-
стве Лимонов был плоть от плоти на-
рода. Он чувствовал и понимал Россию 
со всем её трагизмом. Это удивительно 
русское явление мирового масштаба, — 
подчеркнул Сергей Шаргунов в беседе 
с «Известиями».

Шаргунову, кстати, тоже совмеща-
ющему политическую и литератур-
ную деятельность, памятник нравит-
ся. А в куске арматуры он видит даже 
не оружие, но морской канат.

— Как будто он за него держится пе-
ред отплытием, — пояснил писатель.

И добавил: Лимонов постоянно ощу-
щал себя будто перед отплытием. И так 
красочно и ярко воспринимал жизнь, 
потому что всегда был готов к смерти.

«Ни с топором, ни с шашкой 
я в Театр сатиры не приду»
Режиссёр Сергей Газаров — о планах на совмещённое руководство,  
уроках Олега Табакова и звёздах по найму

Зоя Игумнова

О лег Павлович Табаков тоже руко-
водил двумя театрами и замеча-

тельно с этим справлялся, напомина-
ет Сергей Газаров. Он умеет работать 
24/7 и знает, что потянет две должности 
сразу. Худрук «Прогресс Сцены Армена 
Джигарханяна» получил предложение 
от департамента культуры и 13 октября 
сменит Александра Ширвиндта в Театре 
сатиры. О том, как он разберётся с этим 
беспокойным хозяйством, начнёт ли 
с кадровых перестановок или станет 
миротворцем, Сергей Газаров расска-
зал в интервью «Известиям».

�� «Я НЕ ИЗ ТЕХ,  
КТО ХОДИТ ТУДА,  
КУДА ДУЕТ ВЕТЕР»

Вас уже соблазняли Театром сатиры. 
Александр Ширвиндт разговаривал 
с вами о возможной работе здесь. По-
чему на этот раз дали добро?

Ну не то чтобы соблазняли, было 
предложение, но тогда не склеилось. 
Театр сатиры — очень хороший театр, 
с большой историей, в нём служат за-
мечательные артисты. Мне кажется, 
что там у меня может получиться очень 
хорошая работа. Театру сатиры нужно 
придать новую энергию, чтобы он вы-
шел на следующий уровень. Может, это 
и есть главная задача для меня сейчас: 
объединиться и рвануть куда-нибудь 
повыше.

Коллеги говорят, что вам будет сложно. 
В Театре сатиры очень большая труппа. 
Сложно совладать с таким коллекти-
вом. Как думаете заниматься им?

А не надо пробовать совладать. 
Просто нужно работать и делать 
спектакли, дать роли актёрам. Вот 
и всё. А желающих заниматься я ви-
дел много. Я уверен: театр если и ин-
тересен, то только своим продуктом. 
Поэтому надо создавать контент, ко-
торый мог бы привлечь людей и за-
воевать симпатии новых зрителей, 

которые поверят в этот театр. Будем 
работать.

Предлагая вам должность, не потребо-
вал ли департамент культуры план дей-
ствий от вас?

Я думаю, что департамент культу-
ры хорошо знает мою персону и уже 
не первый год наблюдает за тем, что 
и как я делаю. Думаю, там не сомне-
ваются, что у меня есть план или 
какое-то видение развития. Я не из тех, 
кто ходит туда, куда дует ветер, или на-
оборот. Всё-таки у меня есть концепция 
развития театра. И когда-то мы говори-
ли об этом. Но я уже десять месяцев ру-
ковожу «Прогресс Сценой Армена Джи-
гарханяна». И там за это время сделано 
достаточно много внятного, чтобы 
можно было убедиться в правильности 
пути и в моей концепции развития теа-
тра. Поэтому я справлюсь без проблем.

�� «У НАС МНОГО НЕФТИ, 
МНОГО ГАЗА,  
А ДЖИГАРХАНЯН — ОДИН»

Вы теперь будете руководить Театром 
сатиры. А что будет с «Прогресс Сценой 
Армена Джигарханяна»?

Она будет развиваться так, как было 
задумано. Буду руководить, развивать 

этот театр, ставить спектакли, делать 
ремонт.

То есть вы будете руководить сразу дву-
мя театрами?

Конечно.

�� «ТАБАКОВ НАУЧИЛ  
РАБОТАТЬ 24/7»

А вам будет не тяжело?
У меня есть хороший пример — 

мой учитель Олег Павлович Табаков. 
Он умудрялся руководить двумя теа-
трами сразу — МХТ имени Чехова и «Та-
бакеркой» — и замечательно с этим 
справлялся. И нас научил работать 24/7.

Если ты понимаешь, что ты делаешь, 
а особенно если видишь перспективы 
и цели, то в принципе вопрос остаётся 
за малым: исполнить это — и всё! Вот 
когда ты не понимаешь, тогда с этим 
хуже. Ты начинаешь тыкаться в разные 
стороны, время проходит, появляется 
усталость, а результата — ноль. В моём 
случае я очень хорошо представляю, 
что такое Театр сатиры и «Прогресс 
Сцена Армена Джигарханяна» и как 
их надо развивать.

Каким вы видите будущее театров?
Вижу взлёты, успех и радость зри-

телей. И очень скоро вы во всём этом 
убедитесь. В маленьком театре мы уже 
убеждаемся. В конце октября намече-
на премьера.

Очень много сомнений подобного 
плана. Но когда люди попадут на спек-

такль, сомнения сами собой отпадут. 
Хороший театр или плохой, взлёт у него 
или падение, о нём можно говорить 
только то, что он выпускает. Биографию 
делают не слухи, домыслы и паблиси-
ти. На хорошие спектакли зритель воз-
вращается. Ну а когда таких нет, какая 
причина может вернуть людей в театр?

�� «НЕ НАДО ЛОЖИТЬСЯ  
ПОД ЗРИТЕЛЯ»

В Театр Джигарханяна вы пригласили 
звёзд. Например, у вас в спектакле бу-
дет играть Сергей Чонишвили. Кого ещё 
вы хотели бы позвать в свои театры?

Вы знаете, я никогда не видел при-
глашённых звёзд как звёзд. У меня есть 
спектакль, и в нём существуют персо-
нажи. Если в труппе нет артиста на эту 
роль, то надо приглашать со стороны. 
Это моё твёрдое убеждение. Вариант — 
«я тебя слепила из того, что было» — 
остался далеко в прошлом. Мы живём 
на других скоростях. Понадобится звез-
да для конкретной работы, ей сделают 
предложение. И всё на этом заканчи-
вается. А дальше артист сам должен 
решать, останется он в труппе или бу-
дет приглашённым. Никакой необхо-
димости затаскивать в труппу звёзд 
я не вижу. Особенно сегодня. Человек 
играет, получает удовольствие. Глав-
ное, чтобы всё было по любви.

�� «ХУДРУК С 13 ОКТЯБРЯ»

Какой первый спектакль поставите в Те-
атре сатиры?

А этого я вам не скажу. Но точно 
знаю — это будет фейерверк.

А не тот ли это спектакль, идею которо-
го вы много лет вынашиваете?

Тепло, тепло.

Не с ним ли вы приходили к Алексан-
дру Ширвиндту на первую встречу пару 
лет назад?

Нет. С Александром Анатолье-
вичем я говорил про «Балалайкин 
и Ко» по Салтыкову-Щедрину. Я ви-
дел его в том театре и для той труппы, 
но он там не случился. Теперь в кон-
це октября выйдет на «Прогресс Сце-
не Армена Джигарханяна». И, возмож-
но, Театр сатиры пожалеет, что не у них.

Не будет ли у вас кадровых перестано-
вок? Что будет с нынешним директо-
ром театра? Не появится ли новый ру-
ководитель?

Для того чтобы делать кадровые пе-
рестановки, нужно узнать людей. Пока 
я с ними незнаком. Надо будет посмо-
треть, в каком состоянии дело, по ка-
ким схемам работают. В тренде ли, со-
временны ли. И только оценив всё, 
можно говорить, работаем мы вме-
сте или нет. Ни с топором, ни с шаш-
кой я в Театр сатиры не приду. С людь-
ми надо познакомиться.

Когда вы планируете встречаться 
с труппой?

Не знаю, когда это будет. Приказом 
я назначен с 13 октября. А там посмо-
трим. Сейчас я выпускаю спектакль 
на «Прогресс Сцене Армена Джигар-
ханяна». У меня предстоит не очень 
простой момент. Мне нужно время. Ну, 
возможно, встречусь с труппой на сле-
дующей неделе. Приходите в театр.

Культура

Сергей Газаров — актёр, ре-
жиссёр, сценарист, продюсер. 
Родился 13 января 1958 года 
в Баку. В 1980 году окончил ак-
тёрский факультет ГИТИСа 
(мастерская Олега Табакова) 
и поступил в труппу театра 
«Современник».

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

« ТЕХНИКА БЕЗОПАСНОСТИ В ТЕАТРЕ ЗАКЛЮЧАЕТСЯ 

НЕ В ТОМ, ЧТО ВО ВРЕМЯ МОНТАЖА НА СЦЕНЕ СТОИТ 

ИНЖЕНЕР И СМОТРИТ ЗА ПРОЦЕССОМ. СУЩЕСТВУЕТ 

ЧЁТКАЯ, ОТРАБОТАННАЯ ГОДАМИ СХЕМА. У КАЖДОГО СПЕКТАК-

ЛЯ ЕСТЬ ПАСПОРТ, ГДЕ ОПИСАН ПРИНЦИП МОНТАЖА ВСЕХ ДЕ-

КОРАЦИЙ НА СЦЕНЕ И ПРОВЕДЕНИЯ СПЕКТАКЛЯ

« Я НИКОГДА НЕ ВИ-
ДЕЛ ПРИГЛАШЁН-
НЫХ ЗВЁЗД КАК 

ЗВЁЗД. У МЕНЯ ЕСТЬ СПЕК-
ТАКЛЬ, И В НЁМ СУЩЕСТВУ-
ЮТ ПЕРСОНАЖИ. ЕСЛИ 
В ТРУППЕ НЕТ АРТИСТА 
НА ЭТУ РОЛЬ, ТО НАДО ПРИ-
ГЛАШАТЬ СО СТОРОНЫ. ЭТО 
МОЁ ТВЁРДОЕ УБЕЖДЕНИЕ
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Спорт

Приостановка  
по требованию
Зачем WADA оглашает санкции, которые уже работают

Дмитрий Гарин 

Р ешение отозвать аккредитацию Мо-
сковской антидопинговой лабора-

тории, принятое Всемирным антидо-
пинговым агентством (WADA), — чисто 
бюрократический трюк. Об этом «Из-
вестиям» заявили в Российском антидо-
пинговом агентстве (РУСАДА). 9 октября 
в своём пресс-релизе международная 
организация указала, что после голо-
сования исполком WADA одобрил ре-
комендацию дисциплинарного коми-
тета и отозвал аккредитацию, которая 
дала право проводить анализы на до-
пинг. Причиной в агентстве назвали «не-
соответствие международному стан-
дарту лабораторий и его этическому 
кодексу». В том, что это было, разбира-
лись «Известия».

РУСАДА не отправляет пробы на те-
стирование в московскую лаборато-
рию, напомнил в беседе с «Известия-
ми» исполняющий обязанности главы 
РУСАДА Михаил Буханов.

— С 2019 года мы всю свою логистику 
по паспорту крови перестроили на за-
рубежные лаборатории, — рассказал 
он. — Мы это делаем быстро, у нас даже 
анализы 48 часов. Летняя Олимпиада 
проходила полностью в таком режиме, 
то есть подготовка антидопинговая 
была построена таким образом. То, что 
сейчас опубликовали, — приостановка 
права того, что произошло в 2019 году.

�� ОТГОЛОСКИ БЕГСТВА 
РОДЧЕНКОВА

Пресс-релиз об отзыве у Московской 
антидопинговой лаборатории аккре-
дитации для проведения тестов на па-
спорт крови WADA взбудоражил но-
востную повестку. Звучит всё и правда 
довольно грозно и неприятно со ссыл-
кой на несоответствие международно-
му стандарту лабораторий и его эти-
ческому кодексу, а также на решения 
исполкома WADA и дисциплинарно-
го комитета агентства. Если, конечно, 
не знать, что речь опять о нарушениях 
за период с 2011 по 2015 год, за которые 
наш спорт наказывают уже более пяти 
лет. Всю эту пятилетку московская ла-
боратория по факту не является анти-
допинговой, то есть работ по тестиро-
ванию проб спортсменов практически 
не проводит.

С 2016 года все пробы, которые берут 
на территории России, везут за грани-
цу, где их проверяют иностранные ла-
боратории, имеющие лицензию WADA. 
Это дорого и непросто организационно 
(поскольку все анализы должны прео-
долевать таможенные и транспортные 
барьеры, находясь в специальных хра-
нилищах). При этом накануне домаш-
ней Олимпиады в Сочи на оборудова-
ние для лаборатории были потрачены 
огромные деньги — на тот момент она 
была одной из лучших в мире по уров-
ню оснащения. Но бегство в США главы 
лаборатории Григория Родченкова фак-
тически поставило крест на деятельно-
сти учреждения. Оно лишилось лицен-
зии WADA и стало местом проведения 
следственных действий правоохрани-
тельных органов.

А ещё лаборатория по требова-
нию WADA перестала быть структу-
рой Минспорта и перебралась под кры-
ло Московского университета. Правда, 
шансов на возобновление профильной 
работы это не увеличило: не связан-
ная со спортом деятельность продол-
жалась, а спортивные анализы только 
хранились, но не тестировались. Вокруг 
российского спорта продолжал полы-
хать скандал, огня которому добавляли 
рассказы об электронной базе данных, 
где фиксировалась работа лаборатории 
при её предыдущем руководстве. Кста-
ти, формально у нашей страны не было 
обязательств вести эту самую базу, и она 
являлась исключительной собственно-

стью России. Однако WADA объявило 
данную коллекцию файлов уликами 
в «деле о русском допинге» и потребо-
вало её передачи для расследования 
всех злоупотреблений.

�� В СТРОГОМ РЕЖИМЕ

В конце концов базу было решено пе-
редать западным партнёрам — в обмен 
на восстановление прав РУСАДА. Одна-
ко, согласившись на этот шаг, наш спорт 
шагнул в умело заготовленный капкан. 
Практически сразу WADA объявило, что 
накануне передачи в базу якобы были 
внесены сотни злонамеренных исправ-
лений. Скопированная в Москве база от-
личалась от той, которую ранее укра-
ли для WADA соратники Родченкова. 
Доказать идентичность именно наших 
файлов было невозможно. И скандал 
зашёл на новый виток, обернувшийся 
лишением российских сборных флага 
на два года.

Одновременно было вынесено и ре-
шение о временном лишении москов-
ской лаборатории последних прав 
по тестированию, которые у неё ещё 
оставались, — анализов для паспорта 
крови, биоматериал для которых нель-
зя замораживать и оттого очень слож-
но перевозить. Изначально было поста-
новлено, что для удешевления процесса 

тесты всё-таки будут проводиться в Мо-
скве (тем более что их объёмы не слиш-
ком велики — пробы крови обычно со-
ставляют не более 10% от всех анализов). 
Но с начала 2020 года и для паспорта кро-
ви биоматериалы отсылаются за грани-
цу. Ситуации уже более 20 месяцев, и те-
перь исполком WADA совершил чисто 
бюрократический трюк, превратив вре-
менное решение в постоянное.

В общем не случилось не только ни-
чего трагического, но и вообще ниче-
го нового. Неизвестных ранее наруше-
ний не выявлено. А шанс на то, что WADA 
вдруг вооружится доверием и вернёт 
нам хоть какие-то лицензии, был и оста-
ётся минимальным.

— Это делается специально перед 
Играми в Пекине, перед зимними от-
борами, чтобы наши спортсмены дёр-
гались и нервничали, — сказала «Извес-
тиям» депутат Госдумы, олимпийская 
чемпионка Светлана Журова. — Плано-
мерно поддавливают, чтобы как мож-
но больше российских спортсменов 
не смогли попасть на Олимпийские 
игры.

Да, нынешняя ситуация создаёт до-
полнительные сложности при проведе-
нии в России больших международных 
стартов — приходится тратить деньги 
на перевозку проб и оплату их тестиро-
вания за границей (в том числе в Бело-
руссии и Казахстане). Но эта ситуация 
существует много лет. В таком режиме 
мы провели чемпионат мира по футболу, 
зимнюю Универсиаду и множество дру-
гих турниров. Так что субботний пресс-
релиз WADA не более чем повод вспом-
нить о печальном состоянии наших 
отношений и кризисе, выкарабкивать-
ся из которого придётся ещё много лет.

Илья Андреев

Т ретий этап противостояния бри-
танского боксёра Тайсона Фью-

ри с американцем Деонтеем Уайлде-
ром стал глотком свежего воздуха для 
современного бокса, который в по-
следние годы резко теряет свою попу-
лярность на фоне развития MMA. Так 
считают спортивные эксперты, кото-
рых «Известия» попросили оценить ито-
ги закончившегося нокаутом поединка 
в Лас-Вегасе. Бой за звание чемпиона 
мира WBC в супертяжёлом весе оказал-
ся богат на события: только в нокдаун 
соперники отправляли друг друга дваж-
ды. В 11-м раунде Фьюри второй раз по-
бедил своего оппонента и защитил ти-
тул. В России поединок можно было 
эксклюзивно посмотреть на РЕН ТВ.

�� ЛИЦОМ В ПОЛ

Первый бой между Тайсоном Фьюри 
и Деонтеем Уайлдером состоялся в де-
кабре 2018 года. Тогда судьями была 
зафиксирована ничья (при этом Фью-
ри дважды побывал в нокдауне, один 
из которых был довольно тяжёлым). 
Второй прошёл в феврале 2020-го — 
Фьюри победил техническим нокаутом 
в седьмом раунде, не оставив сопер-
нику ни одного шанса. Третий поеди-
нок переносился трижды и состоялся 
только сейчас в Лас-Вегасе на T-Mobile 
Arena.

Уайлдер вышел с чётким планом, 
как следует обработать Фьюри кор-
пус, тем самым замедлить его и заста-
вить опускать руки. Этот план начал 
проваливаться уже во втором раунде, 
а в третьем, когда Тайсон сильно доба-
вил в агрессии, Деонтей упал в нокда-
ун. В четвёртом Фьюри совсем осмелел, 
за что поплатился — нарвался на пра-
вый встречный и оказался в нокдау-
не уже сам. Потом британец упал ещё 
раз — правда, там нокдаун отсчитывать 
не следовало: был удар в затылок.

Однако Фьюри из той породы боксё-
ров, которых такие тяжёлые пропущен-
ные удары не просто не останавливают, 
а только делают злее. Он забрал четвёр-
тый раунд, потом пятый, а затем вооб-
ще все оставшиеся. Цыганский Король 
удачно клинчевал, наваливаясь на Уайл-
дера всеми своими 125 кг, и был хорош 
в ближнем бою. Иногда попадал и аме-
риканец, но пропускал гораздо чаще. 
Внешне он смотрелся потерянным — на-
чиная с третьего раунда, когда побывал 
на настиле.

В 10-м раунде Фьюри правым боко-
вым снова отправил Уайлдера в нок-
даун. Тот поднялся и в конце раунда 
даже нашёл в себе силы, чтобы прове-
сти очень опасную атаку. Измождён-
ный, он сумел потрясти Тайсона — даже 
сложилось впечатление, что, если бы 
не гонг, британец вполне мог очутить-
ся в ситуации, близкой к катастро-
фе. Но гонг прозвучал, а в 11-м раунде 
Фьюри нокаутировал Уайлдера правым 

крюком. Деонтей упал лицом в пол: это 
был не глухой нокаут, американец пре-
бывал в сознании, но находился в та-
ком состоянии, в котором драться уже 
точно не стоит.

�� СЛЕДУЮЩИЙ УСИК?

Четвёртый бой не понадобится: Фьюри 
доказал, что он сильнее. Реванш меж-
ду Александром Усиком и Энтони Джо-
шуа состоится весной. Будет ли Тайсон 
ждать? Не факт. Вполне вероятно, что 
он захочет провести, так скажем, проме-
жуточный поединок, а уже потом поде-
рётся за звание абсолютного чемпиона 
мира в супертяжёлом весе.

— У меня не было возможности пере-
смотреть бой, но уверен, что он нико-
го не оставил равнодушным, — сказал 
Фьюри на пресс-конференции после по-
единка. — Мы оба падали несколько раз. 
Я выходил на бой с мыслями: «Вы мо-
жете добиться в жизни только лучшего, 
и я именно тот человек, который этого 
добьётся». Кто бы против меня ни вышел 
и даже несмотря на не самую лучшую 
подготовку, я должен был одержать по-
беду. Я одержал победу, и я хотел бы ска-
зать спасибо Господу, команде и близ-
ким людям. За последние шесть месяцев 
я находился дома всего две недели. 
У меня родилась дочка, и у меня была 

не самая лучшая подготовка, но не хочу 
сейчас оправдываться. Несмотря на все 
обстоятельства, я был силён как никог-
да. Пора вернуться домой и провести 
время с семьёй.

— Деонтей  — жёсткий оппонент 
с большим сердцем, он продолжал идти 
вперёд, несмотря на полученный урон, — 
подчеркнул он. — Я не видел запись но-
каута, но почувствовал, что он был 
жёстким. Я чувствовал, что он начина-
ет уставать всё больше и больше. Затем 
я ударил его прямо в висок. После таких 
пропущенных ударов обычно заверша-
ют карьеру, но я надеюсь, что с ним всё 
в порядке.

Этот бой ещё раз доказал, что уму 
и силе уступает правильно составлен-
ная тактика вкупе с хорошей физиче-
ской подготовкой, отметил абсолютный 
чемпион мира (по версиям WBC/WBA/
IBF) Костя Цзю.

— У меня остались только положи-
тельные впечатления от увиденного, — 
сказал он «Известиям». — Бой закончил-
ся нокаутом? Если честно, так и должно 
было произойти. Я так изначально ду-
мал. Я полностью доволен боем, тем, что 
показали оба боксёра. Это один из са-
мых ярких поединков за долгие годы.

Российский боксёр Дмитрий Кудря-
шов назвал этот бой глотком свежего 
воздуха для бокса в целом.

— Ни для кого не секрет, что Фьюри 
как боксёр лучше, чем Уайлдер, — по-
яснил он «Известиям». — Американец 
славится своим разовым ударом, на что 
в принципе и был расчёт. Опасность Де-
онтея в том, что он нестандартный бок-
сёр. Когда он машет своей мельницей, 
обычно для его соперников это закан-
чивается печально. Наверное, это и был 
ключ к победе. Они с Маликом Скоттом, 
новым тренером, избрали другую так-
тику: били по корпусу, пытались сделать 
что-то через него. Сегодняшний поеди-
нок — это как глоток свежего воздуха 
для бокса. Такие бои повышают инте-
рес к спорту, возвращают болельщиков, 
которым раньше очень нравилось смот-
реть бокс. Что касается поединка с Уси-
ком, вижу Александра фаворитом в боях 
и с Фьюри, и с Джошуа.

Фьюри, отвечая на вопрос, хочет ли 
он провести бой с Усиком, не дал кон-
кретного ответа.

— Посмотрим, — сказал он. — Я был 
вдали от семьи шесть месяцев. Прежде 
чем начать думать о боях, я буду наслаж-
даться этой победой.

На счету 33-летнего Фьюри 31 победа 
и 1 ничья в профессиональной карьере. 
У 35-летнего Уайлдера 42 победы, 2 по-
ражения и 1 ничья. Отметим, что оба по-
ражения в карьере американец потер-
пел в поединках против Фьюри.

Немецкая технология
Как «Локо» обрёл нового главного тренера

Алексей Фомин 

Московский «Локомотив» 10 октября 
объявил о назначении нового глав-

ного тренера. Им стал немецкий специа-
лист Маркус Гисдоль. И это решение вы-
звало множество вопросов — не только 
по поводу отставки предыдущего на-
ставника «железнодорожников» Марко 
Николича, но и на тему сомнительных до-
стижений его сменщика. По сути, данное 
назначение окончательно устанавлива-
ет власть над спортивным управлени-
ем «Локо» группы немецких менеджеров 
в лице Ральфа Рангника и Томаса Цор-
на. Однако на фоне многомиллионных 
трансферных вливаний последних ме-
сяцев и достижений клуба в прошлых 
сезонах эксперты ставят под сомнение 
целесообразность пребывания специа-
листов из Германии в руководстве крас-
но-зелёных.

Разговоры о том, что позиции Марко 
Николича непрочны, пошли чуть менее 
года назад, когда в «Локомотиве» смени-
лось руководство. В декабре 2020 года 
свои посты покинули председатель со-
вета директоров Анатолий Мещеря-
ков и гендиректор Василий Кикнадзе. 
Именно они в мае того же года назна-
чали Николича главным тренером «же-
лезнодорожников».

За это оба получили изрядную пор-
цию критики, поскольку убрали со сво-
его поста легенду клуба Юрия Сёмина, 
при котором красно-зелёные добились 
почти всех достижений в своей исто-
рии, включая все три чемпионства (2002, 
2004, 2018). Причём Сёмин был не про-
сто звездой из прошлого, он справлялся 
со своей работой до самого конца пре-
бывания в «Локо».

На момент расставания с ним в ко-
видную паузу, за восемь туров до кон-

ца турнира, команда шла на втором 
месте в чемпионате России. Всего же 
в своё последнее пришествие на пост 
главного тренера «Локо» (2016–2020) 
Юрий Палыч принёс клубу золото на-
ционального первенства (2018), серебро 
национального первенства (2019) и два 
Кубка России (2017, 2019) и Суперкубок 
России-2019.

Николич сумел удержать второе 
место в позапрошлом сезоне. Но целе-
сообразность его прихода на место Сё-
мина всё равно вызывала вопросы. По-
этому и летом 2020 года, в концовке того 
чемпионата, болельщики на трибунах 
устраивали активную обструкцию Ме-
щерякову и Кикнадзе. Всё усугубилось 
осенью, когда в следующем турнире 
команда оказалась в середине табли-
цы. На зимний перерыв сезона-2020/21 
красно-зелёные ушли на восьмом месте.

Вскоре после этого в «Локо» поменя-
лось руководство. Новый председатель 
совета директоров Александр Плутник 
и новый гендиректор Владимир Леон-
ченко оставили Николича, но уже тог-

да казалось, что сербский специалист 
будет при должности до первых неудач.

Весной команда выдала восьмимат-
чевую победную серию в чемпионате 
России и вышла на второе место. По-
том были смазаны три последних тура, 
из-за чего «Локо» проиграл «Спартаку» 
гонку за серебро и участие в Лиге чем-
пионов. Но при этом «железнодорож-
ники» взяли бронзовые медали и Ку-
бок России.

Это позволило Николичу добить-
ся продления контракта на улучшен-
ных условиях. Предыдущий был за-
ключён на два года, длился до конца 
сезона-2021/22 и мог быть расторгнут 
с небольшой неустойкой. Но в мае было 
заключено новое соглашение — уже 
на три года.

К этому моменту руководство клуба 
активно начало переговоры со знамени-
тым немецким тренером и менеджером 
Ральфом Рангником. В июле «Локомо-
тив» объявил о назначении 63-летне-
го специалиста руководителем клуба 
по спорту и развитию, заключив трёх-
летний контракт.

Правда, незадолго до этого Рангник 
в интервью немецким СМИ заявил, что 
«Локомотив» является клиентом воз-
главляемого им агентства, оказываю-
щего консультационные услуги. Учи-
тывая, что руководство клуба крайне 
скупо объясняет свои действия, до сих 
пор неясно, является ли Ральф штат-
ным сотрудником или селекция отда-
на на аутсорсинг его агентству.

При этом техническим директо-
ром «Локо» был назначен бывший ген-
директор «Спартака» Томас Цорн. Клуб 
устроил радикальную перестройку со-
става, продав за небольшие деньги ли-
дера команды последних лет Гжегожа 
Крыховяка, а также купив группу мо-

лодых иностранцев, а также не являв-
шихся твёрдыми игроками основы 
ЦСКА Наира Тикнизяна и Константи-
на Марадишвили.

По данным Transfermarkt, в летнее 
трансферное окно клуб — почти впер-
вые в своей истории — потратил на но-
вичков более €30 млн. Именно в это вре-
мя пошли слухи, что новое руководство 
не хочет видеть Николича главным тре-
нером.

Он продержался до октября, посколь-
ку долгое время клуб шёл в группе ли-
деров. В первой половине осени «Локо» 
шёл на втором месте, минимально усту-
пая лидирующему «Зениту». Но потери 
очков в последних трёх матчах с аутсай-
дерами РПЛ екатеринбургским «Ура-
лом» (0:0), «Химками» (0:0) и «Ростовом» 
(1:2) стали приговором.

В начале прошлой недели Николича 
отправили в отставку. По информации 
«Спорт-Экспресса», сербу должны вы-
платить неустойку €3 млн. Также пошли 
активные слухи о конфликте ушедше-
го тренера с Рангником, который хотел 
видеть на его месте кого-то из своих со-
отечественников, чтобы перестроить 
работу спортивного блока на немец-
кий стиль управления. Правда, целесо-
образность этой перестройки вызыва-
ла большие вопросы с учётом того, что 
«Локомотив» в последние пять лет был 
достаточно успешен в плане титулов 
и медалей, не тратя на это деньги.

В общем не случилось 
не только ничего тра-
гического, но и во-
обще ничего нового. 
Неизвестных ранее 
нарушений не выявлено. 
А шанс на то, что WADA 
вдруг вооружится до-
верием и вернёт нам 
хоть какие-то лицен-
зии, — был и остаётся 
минимальным

Тайсон Фьюри (слева) нокаутировал Деонтея Уайлдера 
в 11-м раунде после серии сильнейших хуков
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Бокс в помощь
Ждать ли поединка Усика с Фьюри
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